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“2023 yılı ihracatı,
 255 milyar dolara 
ulaşarak 
Cumhuriyet tarihimizin  
rekorunu kırdı”

6.Sayfa

Твори добро!

Стр. 8

ТАЛҒАР АУДАНДЫҚ ЖЕКЕ ЛИЦЕЙ-ИНТЕРНАТЫ №1 
ЖЕКЕ МЕКЕМЕСІНДЕ АБАЙ АТЫНДАҒЫ

ҚАЗ ҰПУ-НІҢ ГЕОГРАФИЯ ЖӘНЕ ЭКОЛОГИЯ 
КАФЕДРАСЫНЫҢ ФИЛИАЛЫ АШЫЛДЫ

Бiлiм беру – бұл қоғам мүшелерiнiң адамгершiлiк, интеллектуалдық мәдени 
дамуының жоғары деңгейiн және кәсiби бiлiктiлiгiн қамтамасыз етуге бағытталған 
тәрбие беру мен оқытудың үздiксiз процесi. Қазiргi өскелең өмiр талаптарына сай 
жастарға бiлiм және тәрбие беру, оларды жан-жақты дамыту – қоғам алдында тұрған 
басты мiндеттердiң бiрi. Еліміздегі білім саласындағы болып жатқан оң өзгерістер 
барша қауымды қуантады. Себебі, барлық дүниенің бастауы – білімде тұр. 

Стр. 2

Касым-Жомарт Токаев: 
Как прогрессивная
нация мы должны 
смотреть только 
вперед!

МАРАПАТҚА ЛАЙЫҚ ЖАНДАР

9-бет

КАНВОН-2024 
ҚЫСҚЫ 
ЖАСӨСПІРІМДЕР
 ОЛИМПИАДАСЫНДА 
ҚАЗАҚСТАН 
НАМЫСЫН 
42 СПОРТШЫ 
ҚОРҒАЙДЫ

11-бет

город/село

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ  
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на 2024 год вы можете 
в любом отделении  АО «Казпочта».

12 ай/мес.  5055 тг /   5261 тг

Поздравляем 
прекрасного 
человека!

Коллектив Турец-
кого этнокультурно-
го центра «Ахыска» 
города Шымкента, 
родственники и друзья 
поздравляют Халилова 
Шамистана Алесовича 
с днём рождения!

Стр. 8

Индекс счастья
Стр. 12
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Интервью Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева газете 
«Egemen Qazaqstan»

– Благодарю Вас, Касым-Жомарт Ке-
мелевич, за то, что нашли время в своем 
плотном рабочем графике для интервью 
газете Egemen Qazaqstan. Казахская 
пресса ждала Вашего мнения по вопро-
сам, волнующим наше общество. Поэто-
му сегодня я бы хотел с Вами откровенно 
поговорить на эти темы.

Чем Вам запомнился прошедший 
год?

– Пользуясь случаем, хочу еще раз 
поздравить всех соотечественников с Но-
вым годом!

2023 год выдался для нашей страны 
насыщенным на значимые события. Мы 
подошли к завершению основных по-
литических реформ. Начал работу Кон-
ституционный Суд. По новым правилам 
прошли выборы депутатов Мажилиса и 
маслихатов всех уровней. Впервые со-
стоялись выборы акимов районов и горо-
дов областного значения. Продолжилось 
проведение выборов глав сел и городов 
районного значения, по итогам которых 
в прошлом году были избраны около 700 
сельских акимов.

Мы приступили к построению спра-
ведливой и конкурентной экономической 
системы. Занялись вопросами диверси-
фикации и демонополизации экономики, 
обновления инфраструктуры, поддержки 
бизнеса и привлечения инвестиций.

Последовательно решались наболев-
шие вопросы социальной сферы. По всей 
стране началось строительство школ, в 
том числе «комфортных школ», в селах 
возводятся медицинские объекты. Вне-
дрен Социальный кодекс, нацеленный 
на комплексную поддержку уязвимых ка-
тегорий граждан. Утверждена специаль-
ная выплата лицам, занятым во вредных 
условиях труда. Установлена доплата 
сотрудникам природоохранных служб за 
риски для жизни и здоровья. Повышены 
зарплаты медицинских работников, пе-
дагогов школ, колледжей, детских садов. 
Принят закон, регулирующий отчисления 
детям из Национального фонда. Принята 
новая методика определения минималь-
ной заработной платы, учитывающая 
ключевые экономические показатели, в 
том числе уровень инфляции.

Вся эта работа будет наполняться но-
вым содержанием в 2024 году. Мы будем 
действовать скрупулезно и планомерно, 
неуклонно двигаясь к намеченным це-
лям. Этот год особенно важен, поскольку 
он закладывает фундамент ближайшего 
пятилетнего цикла развития страны.

– А какие ожидания Вы связы-
ваете с наступившим новым годом? 
Какие главные задачи стоят перед 
страной?

– В сентябрьском Послании мною 
поставлена задача перейти на новую эко-
номическую модель. В качестве стратеги-
ческой цели обозначена задача удвоения 
ВВП к 2029 году. В скором времени со-
стоится расширенное заседание Прави-
тельства, на котором мы подведем итоги 
социально-экономического развития и 
определим тактику дальнейших действий 
в этом направлении.

Полезной площадкой для обсуждения 
вопросов идеологической сферы, форми-
рования нового качества нации, обнов-
ления системы ценностей общества ста-
ли заседания Национального курултая. 
Традиционно они проходили летом, но в 
этом году мы скорее всего проведем за-
седание весной.

Таким образом, в течение первого 
квартала будет сформирована основ-
ная повестка страны в экономике, 
общественно-политической и гуманитар-
ной сферах.

Мы продолжим конструктивную и сба-
лансированную внешнюю политику с уче-
том национальных интересов государства. 
В 2024 году в нашей стране пройдет ряд 
представительных саммитов и форумов. 
Казахстан будет председательствовать 
сразу в нескольких авторитетных между-
народных организациях: Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, Организации 

Договора о коллективной безопасности, 
Совещании по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии, Организации тюркских 
государств, Международном фонде спа-
сения Арала, Исламской организации по 
продовольственной безопасности.

Большим событием станет проведе-
ние в Казахстане Всемирных игр кочев-
ников. Они важны как для популяризации 
национальных видов спорта и здорово-
го образа жизни, так и для расширения 
культурно-гуманитарных связей между 
братскими народами – наследниками 
номадической цивилизации Великой сте-
пи.

Полезным с точки зрения укрепления 
общенациональной идентичности станет 
чествование выдающихся исторических 
деятелей нашего народа. В этом году 
исполняется 125 лет со дня рождения 
знаменитого ученого Каныша Сатпаева 
и 100 лет со дня рождения прославлен-
ных героев Сагадата Нурмагамбетова и 
Рахымжана Кошкарбаева. Кроме того, по 
мнению историков, в 2024 году исполнит-
ся 800 лет с момента фактического об-
разования Улуса Джучи. В связи с такой 
знаковой датой, показывающей многове-
ковые корни нашей государственности, 
будет развернута большая исследова-
тельская работа. В этом году завершит-
ся подготовка многотомника по истории 
Казахстана. Это обстоятельный труд, над 
которым работает более 200 отечествен-
ных ученых и около 60 привлеченных за-
рубежных специалистов.

Помимо множества важных событий, 
будет еще больше рутинной каждоднев-
ной работы. От усилий всех граждан за-
висит, каким этот год останется в истории 
страны. В своем новогоднем обращении 
я сказал, что в следующем году мы ста-
нем свидетелями нового подъема нашей 
нации, но всем нам придется хорошо по-
работать для достижения этой цели.

– Прошло ровно два года с тра-
гических январских событий. Қаңтар 
стал рубежом, открывшим новую 
эпоху в истории Казахстана. В сво-
их выступлениях и интервью Вы 
уже давали оценку тем трагическим 
событиям. Однако вопросы еще 
остаются. Имеют место различ-
ные интерпретации. Как сегодня, по 
прошествии времени, Вы можете 
охарактеризовать эти события? Ка-
кими видятся их основные причины и 
предпосылки?

– Долго думал над этими вопросами 
и продолжаю размышлять над ними. На 
мой взгляд, к трагическим январским со-
бытиям привели многолетние нерешен-
ные социально-экономические проблемы 
и общий застой, перешедший в деграда-
цию власти и общества. Это было видно, 
как говорится, невооруженным взглядом.

После моего избрания Президентом 
в 2019 году был взят курс на демокра-
тизацию политической системы, либе-
рализацию общественной жизни, демо-
нополизацию экономики. К разработке и 
реализации реформ активно подключи-
лись общественники, гражданские акти-
висты, эксперты. Многие инициативы про-
рабатывались на различных диалоговых 
площадках, в том числе на заседаниях 
специально созданного мною Националь-
ного совета общественного доверия.

Скажу откровенно: этот новый курс 
вызвал резкое неприятие влиятельных 
лиц, воспринявших его как угрозу глубоко 
укоренившемуся положению дел в стра-
не и своему привилегированному статусу 
во властных структурах. С их стороны по-
степенно нарастало скрытое, а зачастую 
и открытое сопротивление реформам. В 
конце концов, чтобы повернуть вспять 
преобразования и восстановить прежние 
порядки, они решились на крайние меры.

Эта группа высокопоставленных лиц 
имела огромное влияние на силовые 
структуры и криминалитет, поэтому был 
выбран вариант организации насиль-
ственного захвата власти. По данным 
следствия, подготовка началась примерно 
с середины 2021 года. Затем Правитель-
ство приняло непродуманное, неправо-
мерное решение по резкому повышению 
цен на сжиженный газ, и в Мангистауской 
области подстрекаемые провокаторами 

люди вышли на демонстрации.
Правительство по моему поручению 

создало специальную комиссию, которая 
выехала в регион для встреч с предста-
вителями общественности и принятия 
компромиссного решения. Но протесты 
приобрели экстремистский характер, чем 
воспользовались заговорщики.

Расследование Генеральной проку-
ратуры показало, что развитие январских 
событий носило «волнообразный» харак-
тер.

Вначале были митинги в Мангистау-
ской области, которые нашли продолже-
ние в других регионах. Несмотря на все 
усилия центральной власти и акиматов, 
ситуация в стране приобрела характер 
дестабилизации, переговоры и диалог 
для нахождения компромиссных реше-
ний не находили поддержки организато-
ров волнений.

Начались первые столкновения во 
многих регионах страны. Все это было на 
руку заговорщикам, которые через специ-
ально подготовленных людей всячески 
потворствовали нагнетанию обстановки. 
Но даже в такой сложной ситуации орга-
ны правопорядка избегали применения 
силы. Это была вторая волна.

Третья волна началась, когда в дело 
вступили криминальные банды, лидеры 
которых были подконтрольны заговорщи-
кам и имели контакты с террористами, в 
том числе прибывшими извне. Используя 
специальные технологии, провокаторов, 
бандитов, они превратили мирные про-
тесты в массовые беспорядки, сопро-
вождавшиеся масштабным насилием, 
погромами, поджогами, уничтожением 
имущества. В условиях хаоса к проис-
ходящему подключились вооруженные 
бандиты, террористы, которые одно-
временно, по единой команде устроили 
атаки на здания органов власти, силовых 
структур, оружейные магазины, арсена-
лы сил правопорядка и воинских частей. 
Причем речь идет не только об Алматы, 
но и целом ряде областных центров. 
Напомню, во время январских событий 
было похищено более трех тысяч единиц 
оружия, в том числе автоматов, пулеме-
тов и даже гранатометов. Кроме того, 
нападениям подверглись транспортная 
инфраструктура и объекты телекоммуни-
каций. Повторюсь: бандиты и террористы 
действовали организованно, в тесной ко-
ординации друг с другом.

В попытке государственного перево-
рота совместно участвовали экстреми-
сты, криминалитет, религиозные ради-
калы. Они преследовали цель посеять 
страх среди граждан, дезорганизовать 
государственные институты, подорвать 
конституционный строй и, в конечном 
итоге, захватить власть.

Ситуация тогда была крайне сложной 
и напряженной – страна была близка к 
тому, чтобы погрязнуть в хаосе. Чтобы не 
допустить этого, все меры контролирова-
лись мною лично, ежечасно и круглосу-
точно. По линии МВД поступали сведения 
о подготовке различных атак на Акорду, 
в том числе с использованием грузови-
ков. Мне неоднократно рекомендовали 
покинуть резиденцию, даже эвакуиро-
ваться, в том числе за рубеж, но я с этим 
решительно не согласился и в одном из 
телевизионных обращений заявил, что 
при любых обстоятельствах останусь на 
рабочем месте. В течение двух недель 
я находился в служебной резиденции 
Акорда. Оперативные совещания прохо-
дили и глубокой ночью, и ранним утром. В 
те дни самая главная задача состояла в 
том, чтобы сохранить наше государство, 
восстановить в стране верховенство за-
кона и порядок.

– Насколько было правильным 
решение пригласить военнослужа-
щих России в Казахстан? В соседней 
стране много говорят о ее спаси-
тельной роли во время беспорядков 
в Казахстане.

– В условиях хаоса и фактического 
безвластия в регионах на заседании Со-
вета Безопасности было принято реше-
ние об обращении к ОДКБ ввести миро-
творческий контингент в нашу страну на 
срок, необходимый для обеспечения ста-
бильности и безопасности. Подчеркиваю: 

обращение было не к России, а к ОДКБ, 
членом которой является и Казахстан.

На момент обращения председате-
лем организации была Армения, а в этом 
году председательство перешло Казах-
стану. Контингент ОДКБ был действи-
тельно миротворческим и сыграл роль 
сдерживающего фактора в вакханалии, 
разыгравшейся в те трагические дни. По 
договоренности со странами – участни-
цами организации ее контингент покинул 
страну без каких-либо предварительных 
условий, к тому же досрочно.

Миротворческий контингент ОДКБ не 
участвовал в контртеррористической опе-
рации и не произвел ни одного выстрела. 
Армянский контингент охранял горводо-
канал и хлебокомбинат «Аксай», бело-
русский – аэродром в Жетыгене, тад-
жикский и кыргызский – соответственно 
ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 города Алматы, россий-
ский – ТЭЦ-3 и объекты телекоммуника-
ций. Были угрозы совершения терактов 
на объектах жизнеобеспечения, поэтому 
контингент был направлен именно туда. 
Но самое главное – это позволило вы-
свободить наши силы для проведения 
контртеррористической операции.

– Получается, это была неудав-
шаяся попытка государственного 
переворота. Что тогда Вы скажете 
тем, кто утверждает, что это было 
народное восстание и чуть ли не ре-
волюция?

– Весь мир был свидетелем тех 
трагических событий, когда мирные де-
монстрации переросли в массовые бес-
порядки и погромы. Разве на мирные 
демонстрации приходят с автоматами, 
пистолетами и холодным оружием? Раз-
ве там избивают и убивают военнослужа-
щих, издеваются над ними, используют 
их в качестве живого щита во время на-
падений на административные здания? 
Разве после мирных демонстраций оста-
ются разграбленные магазины и банки, 
сожженные автомобили? Я уже не гово-
рю о нападениях на здания органов вла-
сти и полицейские участки. Общая сумма 
ущерба от этих бесчинств составила по-
рядка трех миллиардов долларов.

На причинах и последствиях Қаңтара 
не следует выстраивать спекулятивные 
версии. Скажу прямо: рассуждения о яко-
бы народном восстании способствуют 
оправданию и обелению преступных дея-
ний. Такие безответственные, по сути, 
провокационные разговоры приводят к 
героизации настоящих бандитов, укоре-
нению в обществе пагубной криминаль-
ной психологии. А значит, призывают к 
новым беспорядкам в ущерб националь-
ной безопасности и благополучию наро-
да. Это очень серьезная угроза. Поэтому 
государство и общество должны быть 
едины в осуждении беззакония – я в 
этом уверен.

– В таком случае, как граждане 
страны могут выразить свое кри-
тическое отношение к действиям 
властей?

– У нас созданы все условия для пу-
бличного выражения несогласия с дей-
ствиями власти. Граждане могут открыто 
говорить о существующих проблемах. В 
соответствии с концепцией «слышащего 
государства» я требую от государствен-
ных органов учитывать общественное 
мнение. У нас действует демократиче-
ский закон о мирных собраниях. Недавно 
принят закон, регламентирующий поря-
док подачи и рассмотрения петиций.

Поэтому нужно предельно ясно по-
нимать: мирные протесты допустимы, но 
массовые беспорядки неприемлемы и бу-
дут жестко пресекаться. В стране должен 
царить закон – это моя принципиальная 
позиция. Посмотрите, ведь в странах За-
пада, цитадели демократии, особо не це-
ремонятся с теми, кто устраивает улич-
ные беспорядки и нападения на здания 
органов власти.

Полиция выявила организаторов ян-
варских беспорядков – всех тех, кто 
призывал сопротивляться законным тре-

Касым-Жомарт Токаев: Как прогрессивная нация 
мы должны смотреть только вперед!
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бованиям властей, занимался доставкой 
и распространением оружия, нагнетал 
атмосферу агрессии, руководил толпой в 
ходе погромов, поджогов и актов насилия. 
При этом от бандитов были отделены ря-
довые и зачастую случайные участники 
беспорядков. Мною было принято реше-
ние амнистировать граждан, попавших 
под влияние провокаторов. Амнистия 
применена в отношении 1 095 граждан из 
1 205 осужденных ранее. А организаторы 
беспорядков и лица, получившие сроки 
за теракты, государственную измену, по-
пытку насильственного захвата власти 
и другие тяжкие преступления, в полной 
мере отбудут свое наказание.

– Не знаю, насколько приятным 
или неприятным будет для Вас сле-
дующий вопрос, но не могу не задать 
его. После Вашего вступления на 
пост Президента в 2019 году в стра-
не заговорили, что у нас сложилась 
система двоевластия. Кто-то срав-
нивал нашу политическую модель с 
иранской, кто-то – с сингапурской. 
И действительно, складывалось впе-
чатление, будто в стране два цен-
тра власти. Это было так?

– Коль скоро Вы поставили такой 
острый вопрос, я должен быть предельно 
откровенным. Президент в соответствии 
с Конституцией определяет основные на-
правления внутренней и внешней поли-
тики страны, назначает и освобождает от 
занимаемых постов высших должностных 
лиц государства, высшее командование 
Вооруженных Сил. Глава государства яв-
ляется Верховным Главнокомандующим.

Однако попытки навязать модель дво-
евластия действительно были, и, должен 
сказать, эти попытки отличались целе-
направленностью и организованностью. 
В сложившейся политической ситуации 
«транзита власти» политические мани-
пуляторы сформировали некий парал-
лельный центр власти. В нашей стране 
действовали Президент и Верховный 
Главнокомандующий, а также Предсе-
датель Совета Безопасности в лице экс-
президента. Это, в конечном итоге, не 
могло не привести к властной коллизии.

Скажу больше: эта ситуация стала 
одной из предпосылок январского кри-
зиса. Потому что заговорщики пытались 
использовать в своих интересах изобре-
тенную модель двоевластия или «танде-
ма». Помните, наверное, заявления ряда 
должностных лиц, в том числе бывшего 
министра юстиции, что по своему статусу 
Елбасы стоит выше Президента. Неко-
торые чиновники бегали поочередно по 
кабинетам. Они играли на этом и в конце 
концов заигрались. Позже я прямо ска-
зал Нурсултану Абишевичу Назарбаеву, 
что политические игрища, прежде всего, 
его ближайших соратников чуть было не 
разорвали страну.

Считаю, что вообще не должно быть 
«старшего и младшего президентов». 
«Уходя – уходи». Это серьезный урок 
для будущего поколения руководителей, 
которое должно остерегаться таких ве-
щей и всегда думать только об интересах 
государства и благополучии общества.

К огромному сожалению, в решающие 
моменты внутриполитического кризиса 
свой непрофессионализм и даже преда-
тельство проявили руководители ключе-
вых правоохранительных органов.

Қаңтар показал необходимость стро-
ительства устойчивой и эффективной 
системы государственных институтов, 
действующих в соответствии с Основным 
законом. Мы всем народом преодолели 
этот кризис, выстояли и стали еще силь-
нее. Мы предотвратили еще большую 
катастрофу и стабилизировали ситуацию 
в стране только благодаря сплоченности 
наших граждан и решительным действи-
ям всей вертикали власти. Потом, уже во 
время следствия, некоторые заговорщи-
ки признались, что не ожидали увидеть 
такой уровень консолидации народа и по-
литической воли власти.

– После Қаңтара Вы приступили 
к осуществлению глубоких полити-
ческих реформ, что признали даже на 
Западе. Можно ли сказать, что прой-
дена точка невозврата, критическая 
черта, которая отделяет нас от не-
давнего прошлого? Есть ли сегодня 
гарантии необратимости перемен?

– Как я сказал, политические ре-
формы начались еще в 2019 году. Был 
образован Национальный совет обще-

ственного доверия, который разработал 
и реализовал важные законодательные 
инициативы. Были внесены существен-
ные изменения в законодательство о вы-
борах, политических партиях, Парламен-
те. В стране впервые открыто заговорили 
о диктатуре олигополии.

Эти нововведения создали угрозу тем, 
кто вольготно чувствовал себя в услови-
ях политической и экономической моно-
полии. Поэтому они предприняли безу-
спешную попытку повернуть все вспять.

После Қаңтара высказывались опасе-
ния, что власть, дескать, «закрутит гай-
ки», начнет консервацию режима. Однако 
мы поступили наоборот, пойдя по более 
сложному, но правильному пути.

В 2022 году процесс политической 
модернизации, конечно же, ускорился. 
И одной из главных задач реформ ста-
ло формирование более справедливой 
и сбалансированной политической си-
стемы. Кроме того, важно было создать 
такие условия, чтобы обеспечить необра-
тимость политических реформ, сделать 
их постоянным фактором общественной 
жизни.

Для этого в рамках конституционной 
реформы было установлено несколько 
заслонов.

Во-первых, мы воссоздали Конститу-
ционный Суд, который является, по сути, 
высшим органом конституционного кон-
троля, обеспечивающим верховенство 
Конституции. Кому-то может показаться, 
что прежний Конституционный Совет 

просто сменил вывеску, но здесь дело 
обстоит иначе. Решения Конституционно-
го Суда имеют окончательную силу, даже 
Президент не может подвергнуть ревизии 
его решения, в том числе касающиеся 
конституционных прав граждан.

Любые изменения и дополнения в 
Конституцию могут выноситься на респу-
бликанский референдум или на рассмо-
трение Парламента только при наличии 
соответствующего заключения Конститу-
ционного Суда.

И напомню, что из одиннадцати судей 
Конституционного Суда шестеро, то есть 
большинство, назначаются палатами 
Парламента. А Председатель, хоть и на-
значается Президентом, но только с со-
гласия Сената.

Во-вторых, в самой Конституции 
принципиальные позиции утверждены 
однозначно. Например, статья 91 Основ-
ного закона гласит, что установленные 
Конституцией независимость государ-
ства, унитарность и территориальная 
целостность Республики, форма ее прав-
ления, основополагающие принципы де-
ятельности Республики и, подчеркиваю, 
положение об однократном семилетнем 
сроке для Президента являются неиз-
менными.

В-третьих, в результате реформ су-
щественно расширены полномочия Мажи-
лиса, который стал формироваться по но-
вой избирательной модели – партийным 
спискам и одномандатным округам.

Одним словом, возврат к старой систе-
ме невозможен. Сегодня можно с уверен-
ностью констатировать, что политические 
реформы в Казахстане имеют не просто 
системный, но, что критически важно, 
необратимый характер, потому что по-
литический менталитет нации претерпел 
кардинальную трансформацию. Правовая 
грамотность и активность граждан стали 
главным гарантом демократических пре-
образований. Народ уже не допустит отка-
та назад и, убежден, будет твердо отстаи-
вать свершившиеся перемены.

– Между тем некоторые крити-
ки власти, в том числе на Западе, 
утверждают, что в нашей стране 
до сих пор есть политические заклю-
ченные. Так ли это?

– Главные признаки политических 
преследований – это цензура, специ-
альные законы и карательные органы. 
Ничего подобного в современном Казах-
стане не существует. В нашем законода-
тельстве нет ни одного указа, ни одного 
закона, ни одного другого нормативного 
документа, по которому граждане могли 
бы преследоваться за свои политические 
взгляды.

Наоборот, реформы укрепили систе-
му защиты прав человека. Приняты за-
конодательные поправки, усиливающие 
независимость судов. Расширены кате-
гории дел для судов присяжных. В стра-
не полноценно функционирует институт 
Уполномоченного по правам человека, 
который получил конституционный ста-
тус. Последовательность и глубину ре-
форм показывает тот факт, что в декабре 
прошлого года мною подписан уже вто-
рой Указ в области прав человека.

Главная задача власти – неукосни-
тельное обеспечение законности и по-
рядка. Поэтому любое нарушение закона 
наказуемо. А политические взгляды и 
идеологические предпочтения людей к 
закону и правопорядку не имеют никакого 
отношения.

Отдельные личности несмотря на 

предупреждения органов прокуратуры 
со странной настойчивостью нарушают 
закон, видимо, таким образом пытаясь 
получить широкую общественную из-
вестность. Другими словами, ставят себя 
выше закона.

О каких политических преследова-
ниях можно говорить в стране, в ко-
торой работает множество незави-
симых СМИ, а политическая цензура 
не существует?

Более того, после принятия нового 
закона о митингах, когда вместо разре-
шительного был введен уведомительный 
порядок, число мирных митингов в Казах-
стане увеличилось кратно.

В своих выступлениях я неоднократно 
говорил, что все проблемы нужно решать 
цивилизованно, в конструктивном ключе 
– не криками и провокациями на площа-
дях, а в рамках специально созданных 
диалоговых платформ и механизмов и, 
прежде всего, в стенах Парламента.

Сейчас в Парламенте представлена 
самая широкая политическая палитра, от-
ражающая взгляды всех основных слоев 
нашего общества. Законодательно закре-
плен институт парламентской оппозиции.

Напомню, что в Мажилис по итогам 
последних выборов прошли шесть пар-
тий, три из которых впервые получили 
депутатские мандаты. При этом одна из 
парламентских партий изначально явля-
ется оппозиционной.

Многие зарубежные политики и экс-
перты, в том числе из стран Запада, вы-
ражают поддержку нашим демократиче-
ским реформам, отмечая их передовой 
характер. Действительно, в нашем геопо-
литическом окружении мы единственная 
страна, которая провела такую масштаб-
ную демократическую трансформацию и 
добилась большого прогресса в деле за-
щиты прав человека.

– В соцсетях «ходит» новость, 
будто Вы планируете провести ре-

ферендум по Конституции и в 2026 
году намерены вновь принять уча-
стие в президентских выборах. Это 
правда?

– Это дезинформация. Убежден, 
произвольное внесение изменений в 
Конституцию, тем более по такому фун-
даментальному вопросу, уже невозмож-
но. Конституционная реформа была осу-
ществлена не для того, чтобы вносить 
произвольные изменения в Основной 
закон.

Положение об однократном прези-
дентском сроке в Конституции неизменно. 
Эта норма является такой же незыбле-
мой, как и нормы о независимости, уни-
тарности, территориальной целостности 
и форме правления нашего государства.

Раз мы коснулись этой темы, вос-
пользуюсь случаем и раскрою некоторые 
подробности. Идею однократного семи-
летнего срока я высказывал в закрытых 
дискуссиях еще 15 лет назад. Тогда это 
предложение не поддержали. После из-
брания Президентом взвешивал все «за» 
и «против», много размышлял, как можно 
воплотить эту идею на практике.

В 2022 году было реализовано не-
сколько важных конституционных из-
менений, направленных на ликвидацию 
суперпрезидентских полномочий. И тогда 
же мною была предложена идея одно-
кратного семилетнего срока. Эта инициа-
тива получила всенародную поддержку. 
Этим все сказано.

– Перейдем к экономике. В По-
слании 2023 года Вы провозгласили 
новый экономический курс Справед-
ливого Казахстана и поставили цель 
удвоить объем национальной эконо-
мики к 2029 году, доведя его до 450 
миллиардов долларов. Между тем, 
по прогнозам Международного ва-
лютного фонда и Всемирного банка, 
в 2023-2024 годах рост экономики в 
Казахстане составит не более 3-4%. 
Насколько реалистично при такой ди-
намике достичь поставленной цели?

– Это вполне достижимая цель. По 
оценкам аналитиков Международного 
валютного фонда, по итогам 2023 года 
объем ВВП в текущих ценах в Казахстане 
должен составить свыше 259 миллиардов 
долларов, что на 15% больше чем в 2022 
году. Это самый значительный номиналь-
ный рост в Центральной Азии.

Положительная динамика отмечается 
и по ВВП на душу населения, прогнозный 
показатель на 2023 год составил почти 
13 тысяч долларов, годовой рост оцени-
вается в 1,6 тысячи долларов. По прогно-
зу МВФ, к 2028 году данный показатель 
вырастет на треть – до 16,8 тысячи дол-
ларов.

Правда, должен отметить, что для 
меня макроэкономические показатели не 
являются первостепенными по своему 
значению, все же главное – это реаль-
ное благополучие граждан.

Благоприятные прогнозы станут ре-
альностью при условии использования 
Правительством новых подходов к управ-
лению экономикой. Я вижу два основных 
направления.

Первое – это решение ряда точеч-
ных задач, способных стимулировать 
страновое развитие. К ним относится 
реализация крупных промышленных про-
ектов. В сентябрьском Послании Прави-
тельству поручено определить перечень 
возможных крупных проектов и подгото-
вить План инфраструктурного развития. 
Эти проекты прорабатываются, прово-
дятся консультации с крупным бизнесом, 
институциональными инвесторами и экс-
пертным сообществом.

Нужно также решить важную задачу 
привлечения инвестиций, в том числе 
путем приватизации и возврата акти-
вов. Масштабные инвестиции способны 
«разогнать» экономику и сформировать 
новые точки роста. Поэтому моим Указом 
недавно создан Инвестиционный штаб, 
наделенный широкими полномочиями 
для улучшения инвестиционного климата 
и качественной реализации инвестицион-
ных проектов.

Второе направление включает в себя 
меры по реализации системных реформ, 
которые закрепят новые «правила игры» 
для всей экономики.

Правительством по моему поруче-
нию разрабатывается новый Налоговый 
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кодекс, призванный перезапустить взаи-
моотношения государства и бизнеса. Со-
вершенствуя налоговую систему, очень 
важно отойти от исключительно фискаль-
ного подхода. Нужен баланс между соз-
данием комфортных условий для инве-
сторов и поддержанием необходимого 
уровня доходной части бюджета.

Большое значение имеет новый Бюд-
жетный кодекс. Мы должны кардинально 
поменять отношение к бюджетным день-
гам, поставив во главу угла рациональ-
ность, бережливость, актуальность их 
использования.

Здесь серьезную роль призваны сы-
грать новые законы о государственных 
закупках и государственно-частном пар-
тнерстве. Эти документы позволят обе-
спечить прозрачность госзакупок и соз-
дать финансовую основу для развития 
экономики.

Особое внимание следует уделить по-
вышению эффективности квазигосудар-
ственного сектора. Меры по его модер-
низации уже определены, сейчас идет их 
практическая реализация.

Отвечая на Ваш вопрос, хочу также от-
метить, что экономическая конъюнктура в 
мире, безусловно, влияет на нашу стра-
ну. Но любые сложности всегда открыва-
ют и новые возможности. Правительство 
должно иметь детально просчитанный 
план действий с учетом всех возможных 
вариантов развития событий. Важно, что-
бы все меры по стимулированию эконо-
мического роста сопровождались струк-
турными реформами, направленными на 
развитие предпринимательства и конку-
ренции, защиту частной собственности, 
обеспечение справедливости правосу-
дия. При таком подходе мы добьемся 
всех поставленных целей, в том числе и 
по удвоению объема национальной эко-
номики в намеченные сроки.

– В нашу газету часто поступа-
ют звонки и письма от граждан, ко-
торые не в состоянии расплатить-
ся с долгами по потребительским 
кредитам. В этой связи хотелось бы 
спросить, какие меры принимаются 
для решения данной проблемы?

– Закредитованность граждан вызы-
вает у меня серьезную тревогу, потому 
что эта проблема напрямую влияет на 
социальное самочувствие людей и ста-
бильность финансовой системы. Одним 
из моих первых решений на посту Прези-
дента был Указ 2019 года о сокращении 
долговой нагрузки граждан, оказавшихся 
в тяжелой жизненной ситуации. Тогда в 
качестве разовой акции были списаны 
беззалоговые кредиты 500 тысяч чело-
век. Затем, в 2023 году, вступил в силу 
закон о банкротстве физических лиц. Это 
были важные шаги, снизившие остроту 
вопроса. В своем прошлогоднем Посла-
нии я поручил Правительству принять но-
вые системные меры для кардинального 
исправления ситуации, которая в основ-
ном связана с низкой финансовой гра-
мотностью граждан. С другой стороны, 
очевидно, что нужно ужесточать регули-
рование потребительского кредитования 
и деятельности коллекторских компаний.

Кое-что в этом направлении уже сде-
лано. К примеру, за последние годы в 
пять раз увеличены требования к банкам 
и микрофинансовым организациям по 
объему капитала потребительского кре-
дитования. Введен запрет на получение 
новых займов при наличии просрочки по 
кредитам, а также запрет на начисление 
вознаграждения по всем кредитам после 
90 дней просрочки. На постоянной осно-
ве проводятся проверки коллекторских 
агентств.

Для защиты прав заемщиков раз-
работаны поправки в законодательство 
о кредитовании, которые еще больше 
ужесточат требования к микрофинан-
совым организациям, коллекторским 
агентствам и банкам. Предлагается огра-
ничить продажу кредитов коллекторам. 
Процедура урегулирования приобретен-
ной задолженности станет обязанностью 
коллекторских компаний. Расширяются 
полномочия и банковского омбудсмена. 
Документ уже рассматривает Мажилис 
Парламента. Готов поддержать эти ини-
циативы.

– Сегодня многих наших сооте-
чественников беспокоят рост цен, 
повышение тарифов, вопросы заня-
тости, общая ситуация в регионах. 
Способно ли нынешнее Правитель-

ство, занятое множеством опера-
тивных вопросов, решать задачи 
стратегические? Как Вы оцениваете 
эффективность работы Правитель-
ства в целом?

– Перед Правительствами всех 
стран стоят и оперативные, и стратегиче-
ские задачи. И Казахстан здесь не исклю-
чение. Главный вопрос – оптимальное 
распределение ресурсов и эффективное 
планирование.

Нынешний состав Правительства 
сформирован только весной прошлого 
года. Конституционная реформа и пар-
ламентские выборы «обнулили» мандат 
Парламента и Правительства. Согласно 
Конституции, Правительство сложило 
полномочия перед вновь избранным со-
ставом Мажилиса. Кандидатуру нового 
главы кабинета министров представила 
партия Amanat, занявшая большинство 
мест в Мажилисе. Не буду скрывать, пар-
тия сделала это, проведя консультации 
с Президентом. Экономический блок ее 
предвыборной платформы был сформи-
рован на основе программы действующе-
го Правительства.

Полномочия Правительства значи-
тельно расширены. После сентябрьской 
реорганизации Администрация Прези-
дента сосредоточилась на стратегических 
направлениях социально-экономического 
развития страны и больше не занимает-
ся детальной опекой Правительства, от-
дельных министерств и ведомств. Теперь 
Администрация выступает как политиче-
ский штаб, не вмешивающийся в работу 
исполнительной власти в режиме «ручно-
го управления». Дублировавшиеся ранее 
функции переданы Правительству. Пре-
рогатива принятия отраслевых решений 
также перешла на уровень Правитель-
ства и профильных органов. Повысилась 
бюджетная самостоятельность регионов.

Одним словом, инструментов у Пра-
вительства хватает. С его стороны тре-
буется продуманная стратегия действий 
и, конечно, воля для успешного решения 
поставленных задач. Правительство про-
сило предоставить ему самостоятель-
ность и дополнительные полномочия – 
оно их получило. Но надо понимать, что и 
спрос теперь будет особый.

– На мой взгляд, Правительство 
с большим трудом справляется с за-
дачами по обеспечению бесперебой-
ного функционирования топливно-
энергетического комплекса и 
коммунального хозяйства страны. В 
экстренном порядке приходится за-
ниматься ликвидацией аварий, под-
держивать подачу тепла, энергии и 
воды в населенных пунктах по всему 
Казахстану. Почему сложилась такая 
ситуация?

– Плачевное состояние ТЭЦ и ЖКХ 
– результат многолетнего бездействия. 
Все понимают, что текущие проблемы в 
этой отрасли возникли не за один день, 
а накапливались годами. Износ тепло-
централей и другого оборудования в ре-
гионах достигает 80 процентов. При этом 
инвестиции в коммунальное хозяйство 
все эти годы не соответствовали потреб-
ностям.

Отрицательно влияют на ситуацию и 
некоторые информационные «сетевики», 
намеренно нагнетающие штатные ситуа-
ции на объектах электроэнергетики, на-
зывая положение с теплообеспечением 
«трагедией».

Глубокая модернизация инженерной 
инфраструктуры по всей стране – это 
очень масштабная и сложная задача, но 
она постепенно решается.

В весенне-летний период Правитель-
ство и акимы приняли меры для обеспе-
чения качественной подготовки к отопи-
тельному сезону. Проведена работа на 
проблемных объектах, состояние кото-
рых было критическим.

Сейчас задача-минимум – не допу-
стить серьезных аварий и остановки те-
плоснабжения в домах. Задача-максимум 
– ввести новые мощности, планомерно 
обновить сети, модернизировать всю 
коммунальную сферу.

В сложившихся условиях теплосети 
худо-бедно выдерживают нагрузки, но 
без дальнейших решительных мер Пра-
вительства и акимов не обойтись.

– Напряженная ситуация с тепло-
снабжением заставляет задуматься 
о состоянии энергетической безо-
пасности страны. В Послании Вы 

заявили о том, что вопрос строи-
тельства АЭС в нашей стране будет 
вынесен на всенародный референдум. 
Несмотря на то, что АЭС относится 
к «зеленой» генерации, однозначного 
мнения по вопросу ее возведения в 
обществе нет. Планы по АЭС имеют 
и определенное геополитическое из-
мерение. Какова Ваша позиция?

– Чистая атомная энергия очень важ-
на для Казахстана. Это принципиальный 
вопрос для будущего нашей экономики. 
Мы занимаем первое место в мире по 
объему добываемого природного урана, 
у нас действует свое производство компо-
нентов ядерного топлива. Поэтому я уде-
ляю особое внимание вопросу строитель-
ства АЭС на территории нашей страны. 
В конце концов, вопрос энергетической 
безопасности следует решать, исходя из 
реальных потребностей и возможностей, 
и, конечно, на основе научных исследо-
ваний, а не исходя из геополитических 
соображений.

Среди граждан есть те, кто критиче-
ски относится к строительству АЭС. Это 
вполне объяснимо, многие хорошо пом-
нят трагические последствия испытаний 
на Семипалатинском ядерном полигоне. 
Имеются и другие сложные моменты, ко-
торые следует учесть, например, стои-
мость проекта, экологические аспекты.

Поэтому, понимая значимость вопро-
са, я предложил вынести вопрос строи-
тельства АЭС на всенародный референ-
дум. О том, что решения по наиболее 
важным для народа проблемам будут 
приниматься посредством референду-
мов, было заявлено еще в предвыбор-
ной платформе, с которой я шел на вы-
боры в 2019 году. Это и есть реализация 
на практике концепции «слышащего го-
сударства» и принципов Справедливого 
Казахстана.

Впереди нас ждут широкие обще-
ственные слушания. Граждане должны 
рассмотреть и обсудить все аргументы 
экспертов «за» и «против» для того, что-
бы в ходе свободного волеизъявления 
принять взвешенное, продуманное ре-
шение. Это будет решение народа.

– Прошлый год был очень на-
сыщенным во внешнеполитической 
сфере. Позиция Казахстана весьма 
весомо прозвучала на множестве 
саммитов и форумов. Вы провели 
много встреч с мировыми лидерами, 
весьма востребованным стал реги-
ональный формат С5+. В значитель-
ной степени это связано и с Вашим 
авторитетом в мировой диплома-
тии. Какие знаковые внешнеполити-
ческие события ожидаются в пред-
стоящий период?

– Проводя сбалансированную и 
прагматичную внешнюю политику, Ка-
захстан защищает национальные ин-
тересы и решает стоящие перед нами 
стратегические задачи. Наши приори-
теты неизменны – это обеспечение 
незыблемости суверенитета и террито-
риальной целостности страны, защита 
прав и интересов граждан Казахстана, 
создание благоприятных внешних усло-
вий для устойчивого экономического ро-
ста. Будучи министром иностранных дел 
в течение десяти лет, я принимал самое 
непосредственное участие в разработке 
этих приоритетов.

В текущих сложных геополитических 
условиях для Казахстана важно разви-
вать взаимовыгодное и прагматичное 
сотрудничество со всеми нашими зару-
бежными партнерами и, прежде всего, 
соседями.

Вы верно подметили актуальность 
формата «С5+», ведь Центральная Азия 
– это динамично развивающийся регион 
с собственным видением геополитиче-
ских реалий, широкими возможностями 
в торговле, инвестициях, бизнесе, инно-
вациях. Именно поэтому в мире суще-
ственно возрастает интерес к Централь-
ной Азии, повышается востребованность 
диалоговой площадки «С5+».

Активное развитие отношений стран 
региона с влиятельными внешними игро-
ками было бы невозможно без регуляр-
ного и доверительного диалога на выс-
шем уровне. В этом плане за последние 
годы достигнут значительный прогресс, 
продуктивными стали ежегодные Кон-
сультативные встречи глав государств 
Центральной Азии. К слову, в этом году 
Казахстан проведет у себя очередное 
заседание встречи такого формата.

Как я уже сказал, 2024 год пройдет 
под знаком председательства Казахста-
на в нескольких влиятельных региональ-
ных и международных организациях и 
объединениях.

Важным событием станет «Междуна-
родный форум Астана» в июне текуще-
го года с участием лидеров ряда госу-
дарств и глобальных компаний. На этой 
площадке традиционно обсуждаются 
такие общемировые проблемы, как из-
менение климата, нехватка продоволь-
ствия и энергетическая безопасность.

Большое значение имеет договорен-
ность с Францией о совместной органи-
зации на полях Генеральной Ассамблеи 
ООН Международного форума «One 
Water Summit», который призван внести 
вклад в глобальную климатическую по-
вестку.

– На март 2024 года назначены 
президентские выборы в России. Как 
повлияет это событие на глобаль-
ную и региональную повестку?

– В плане выборов нынешний год 
станет знаковым для многих государств. 
Помимо России, избирательные кампа-
нии пройдут в США, Азербайджане, Ве-
ликобритании, Индии и других странах, 
состоятся выборы и в Европарламент. 
Конечно, мы будем внимательно следить 
за этими электоральными процессами.

Президентские выборы в России, без-
условно, представляют для нас особый 
интерес ввиду высокого уровня взаимо-
отношений между Астаной и Москвой. 
Всем известно, что Россия является 
основным стратегическим партнером и 
союзником Казахстана. За прошедшие 
30 лет мы выстроили внушительную 
архитектуру межгосударственных отно-
шений, включающую в себя свыше 300 
договоров и соглашений. Механизмы 
двустороннего сотрудничества действу-
ют практически во всех сферах.

Интенсивно развивается политиче-
ский диалог на высшем уровне. Мы вза-
имодействуем в рамках многосторонних 
структур, а также в вопросах обеспече-
ния региональной стабильности и меж-
дународной безопасности.

Одним из ключевых событий в об-
ширной двусторонней повестке про-
шлого года стал официальный визит 
Владимира Путина в Казахстан. В ходе 
переговоров мы подтвердили неизмен-
но дружественный характер отношений 
стратегического партнерства между на-
шими государствами.

Россия является одним из основных 
торгово-экономических партнеров Казах-
стана. Товарооборот между двумя стра-
нами за 10 месяцев 2023 года составил 
21,4 миллиарда долларов. И это не уди-
вительно, ведь между нами самая протя-
женная в мире непрерывная сухопутная 
граница.

Традиционно особое внимание 
уделяется расширению культурно-
гуманитарных связей и научно-
образовательных контактов. К слову, в 
этом году исполняется 225 лет со дня 
рождения великого русского поэта Алек-
сандра Пушкина. Этот юбилей значим не 
только для России, но и для Казахстана. 
Потому что Пушкин, как и наш великий 
Абай, является одним из главных сим-
волов дружбы и культурного взаимодей-
ствия двух народов.

Надо понимать, что Российская Феде-
рация играет исключительно важную роль 
в мировой политике и обладает статусом 
постоянного члена Совета Безопасности 
ООН. Президент России Владимир Путин 
– это лидер, который своими словами и 
действиями, по сути, формирует глобаль-
ную повестку дня. С мнением России во 
всем мире считаются, без участия этого 
государства ни одна мировая проблема 
не решается, и это факт.

Поэтому президентские выборы в та-
кой стране, как Россия, будут иметь боль-
шое международное значение и привле-
кут внимание большинства стран мира.

– Особое место во внешней по-
литике Казахстана занимают отно-
шения с Китаем. За несколько лет в 
казахстанском обществе произош-
ли позитивные сдвиги в восприятии 
восточного соседа. Каковы перспек-
тивы дальнейшего строительства 
отношений с КНР?
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– Сегодня отношения Казахстана и 
Китая активно развиваются в духе друж-
бы, добрососедства, вечного стратеги-
ческого партнерства.

Вместе с Председателем Си Цзинь-
пином мы запустили новое «золотое 
тридцатилетие» сотрудничества между 
Казахстаном и Китаем. Наглядным сви-
детельством этому являются два визи-
та, которые я совершил в Китай в про-
шлом году.

Во время содержательных перегово-
ров с лидером Китая в Сиане и Пекине 
мы достигли важных договоренностей и 
наметили конкретные пути их реализа-
ции.

Такие личные контакты в полной 
мере отражают высокий уровень связей 
Астаны и Пекина. Казахско-китайские от-
ношения можно с уверенностью назвать 
образцовыми.

Взаимный товарооборот демонстри-
рует беспрецедентный рост – по ито-
гам 10 месяцев 2023 года он достиг 24,3 
миллиарда долларов, установив новый 
рекорд. Мы активно работаем над тем, 
чтобы расширить номенклатуру экспор-
та нашей продукции и увеличить объемы 
поставок в КНР.

К тому же, Китай традиционно явля-
ется одним из крупнейших инвесторов в 
экономику Казахстана. В нашей стране 
уже накоплено 24 миллиарда долларов 
китайских инвестиций.

Общая граница с Китаем, выгодное 
географическое положение Казахстана 
между Востоком и Западом – все это 
открывает для нашей страны широкие 
перспективы для транзита китайских 
товаров в различных направлениях. В 
ходе моего участия в Третьем форуме 
высокого уровня «Один пояс, один путь» 
в Пекине были подписаны такие важные 
договоренности, как Соглашение по со-
вместному развитию Транскаспийского 
международного транспортного марш-
рута и Меморандум по совместному 
строительству железной дороги «Аягоз 
– Тачэн». Уверен, они придадут дополни-
тельный импульс развитию транспортно-
логистической сферы нашей страны. Ка-
захстан твердо поддерживает китайский 
мегапроект «Один пояс, один путь», о 
чем лишний раз свидетельствует мое вы-
ступление на форуме в Пекине в октябре 
прошлого года.

Крайне важное значение имеет всту-
пление в силу безвизового режима между 
Казахстаном и Китаем – у казахстанцев 
появилось право свободного посещения 
этой страны. Надеюсь, многие наши со-
граждане воспользуются открывшейся 
возможностью.

В отношении Китая у нас не должно 
быть страхов, привнесенных извне или 
основанных на представлениях давно 
минувших дней. Сейчас Китай – это в 
высшей степени развитое государство, в 
том числе в сфере высоких технологий. 
Это признает весь мир. Поэтому Казах-
стану крайне важно сотрудничать с на-
шим восточным соседом, эффективно 
использовать все преимущества таких 
дружественных отношений и взаимного 
доверия.

– На недавней церемонии награж-
дения лауреатов премий «Парыз» и 
«Алтын сапа» Вы призвали соотече-
ственников смотреть вперед, ориен-
тироваться на долгосрочные цели. В 
частности, Вы сказали, что обще-
ство не должно скатываться в арха-
ику и сворачивать с пути прогресса. 
Что Вы имели в виду? На чем, на Ваш 
взгляд, нужно сосредоточиться на-
шему обществу?

– Помимо текущих задач, для нас 
очень важно фокусироваться на долго-
срочных целях. Мы часто придаем боль-
шое значение второстепенным вопросам, 
тратим свою энергию на мелкие темы или 
еще хуже – ведемся на чью-то ложную 
повестку. Мы не должны отвлекаться на 
все это и терять из виду наши стратегиче-
ские национальные ориентиры.

Тем более нам нельзя скатываться в 
архаику, предаваясь пустопорожним дис-
куссиям о былом величии или обидах. 
Конечно, история – это важная состав-
ляющая нашей общенациональной иден-
тичности, поэтому государство именно 
сейчас ведет системную деятельность 
в этом направлении. Издается много 
тематической литературы, создаются 
профильные научные учреждения и мо-
дернизируются действующие институты. 

Недавно завершена большая исследова-
тельская работа по реабилитации жертв 
сталинских репрессий. Одним словом, 
изучение нашей многовековой истории, 
восстановление исторической справед-
ливости всегда будет одной из наших 
приоритетных задач.

Но гораздо важнее не то, кем мы были, 
а то, кем являемся и, самое главное, кем 
будем. Мы должны быть едины в понима-
нии не только того, какой сложный путь 
мы прошли, но и того, к чему мы стремим-
ся. Нам нужно жить не воспоминаниями 
о прошлом, а устремлениями в будущее, 
делом доказывать величие нашей нации.

Нам следует избавляться от подража-
тельства в культуре, ложного патриотиз-
ма и безудержного бахвальства. При этом 
надо не закрывать глаза на имеющиеся 
недостатки, а работать над их устранени-
ем. То, о чем я говорю, имеет критически 
важное значение для будущего Казахста-
на в этом постоянно турбулентном мире.

Для нового подъема нашей нации мы 
должны постоянно впитывать в себя все 
прогрессивное и избавляться от всего, 
что тянет страну назад. В нашем обще-
стве должен укорениться культ труда и 
продуктивного творчества, торжество-
вать сила знаний и креативного мышле-
ния, главенствовать принцип прагматиз-
ма и реалистичного отношения к жизни. 
Должен сказать правду, не все предста-
вители интеллигенции, выдающие себя 
за «совесть нации», достойно выполняют 
эту благородную миссию. Вместо настоя-
щего духовного пастырства мы слышим 
нытье вокруг мелкотемья, привычные 
самовосхваления и жалобы на власть за 
невнимание к их материальным вопро-
сам. Тем самым пускают развитие нацио-
нальной идеологии по ложному пути.

Как прогрессивная нация мы должны 
смотреть только вперед, думать над тем, 
что нас объединяет, а не разъединяет. 
Во главу угла нужно поставить общена-
циональные ценности. Я неоднократно о 
них говорил, но повторю вновь. Единство, 
солидарность, трудолюбие, культ знаний, 
профессионализм, взаимная поддерж-
ка, предприимчивость, инициативность, 
честность, скромность, бережливость – 
это набор ценностей и качеств настоя-
щих граждан и патриотов. Именно они 
сделают нашу нацию сильнее и позволят 
достичь успеха. Культивируя эти идеалы, 
мы сможем сформировать новое каче-
ство нашей нации.

– Не могу обойти еще одну тему, 
волнующую все общество. В послед-
нее время участились случаи насилия 
и жестокости. Каждый день прихо-
дят новости об избиениях женщин, 
детей, нередки случаи изнасилова-
ний. Какие меры принимаются госу-
дарством для искоренения подобных 
преступлений?

– По моему поручению уже прини-
маются системные меры, направленные 
на профилактику и пресечение подобных 
преступлений. Введена специализация 
женщин-следователей по расследова-
нию насильственных преступлений, со-
вершенных против женщин и детей, вос-
становлен штат и усилена деятельность 
подразделений органов внутренних дел 
по защите женщин от насилия.

В прошлом году мы пошли еще даль-
ше и пересмотрели подходы к реагиро-
ванию на семейно-бытовые правона-
рушения. С 1 июля полиция перешла от 
заявительного на выявительный харак-
тер их регистрации. Теперь полицейским, 
чтобы завести дело, не требуется заяв-
ление от жертвы бытового насилия. Су-
щественно усилена административная и 
уголовная ответственность за домашнее 
насилие. Чтобы исключить давление на 
пострадавших, устранена возможность 
повторного примирения сторон по таким 
делам.

Кроме того, в рамках реализации 
моего Послания группа депутатов Ма-
жилиса готовит законопроект, в котором 
будут предусмотрены новые эффектив-
ные меры по противодействию семейно-
бытовому насилию.

– После резонансного убийства 
в ноябре прошлого года женщины 
своим мужем в Сети стала набирать 
подписи неофициальная петиция 
об ужесточении наказания за наси-
лие в отношении женщин и детей 
в семейно-бытовой сфере. Однако 
позже возникли вопросы к ее леги-

тимности, поскольку закон о пети-
циях вступит в силу только в апре-
ле этого года. Многие беспокоятся, 
что проблема не сдвинется с мерт-
вой точки. Скажите прямо: Вы за или 
против ужесточения наказания за 
семейно-бытовое насилие?

– Я выступаю за укрепление принци-
па «закон и порядок», поэтому хочу четко 
и однозначно заявить: поддерживаю уже-
сточение наказания за семейно-бытовое 
насилие. Независимо от того, соответ-
ствует ли указанная петиция требовани-
ям закона, представленное в ней мнение 
граждан обязательно будет учтено – в 
этом сомнений быть не может.

Вместе с тем важно понимать, что 
любые законодательные изменения не 
будут эффективны, если в обществе не 
будет полного неприятия, «нулевой тер-
пимости» к любым формам агрессии и 
насилия. Согласитесь, выглядит стран-
но, когда люди с одной стороны требуют 
ужесточения наказания за насилие, а с 
другой – восхищаются «романтикой» 
криминального мира, возводят в кумиры 
героев кинокартин, попирающих законы, 
или даже реальных преступников. Мы 
должны вместе противодействовать лю-
бым попыткам оправдания деструктивно-
го, антисоциального поведения, бороться 
против правового нигилизма. Следует ре-
шительно и единодушно выступить про-
тив беззакония и жестокости. Мы как 
общество должны отторгать любое нару-
шение норм и правил, любое неуважение 
к общечеловеческим ценностям.

– Люди, с которыми Вы работае-
те, характеризуют Вас как требо-
вательного руководителя. Какими 
принципами Вы руководствуетесь в 
кадровой политике, как выстраивае-
те отношения с подчиненными?

– Для меня принципиально важно, 
чтобы государственные служащие были 
не просто профессионалами, безупреч-
но исполняющими свои прямые обязан-
ности, а проявляли инициативу и лич-
ным примером доказывали полезность 
и необратимость перемен. Они должны 
иметь соответствующий багаж знаний и 
компетенций, обладать высокими чело-
веческими качествами, быть собранны-
ми, дисциплинированными.

Мне не столько важна личная предан-
ность подчиненных, сколько их привер-
женность идее построения Справедливо-
го Казахстана.

Главным требованием к чиновникам 
и руководителям всех уровней является 
их способность держать руку на пульсе 
общественных настроений и событий, 
слушать и слышать чаяния людей, сво-
евременно и результативно реагировать 
на них, принимать правильные решения. 
Они должны следовать принципу «не че-
ловек для государства, а государство для 
человека».

– В продолжение вопроса по ка-
драм… Благодаря реформам многие 
молодые люди получили возмож-
ность реализовать себя на госслуж-
бе. Молодежь сегодня представлена 
на всех уровнях, включая Парламент, 
маслихаты, министерства. Вы неиз-
менно поддерживаете представите-
лей нового поколения. Однако есть 
мнение, что молодым управленцам не 
хватает опыта и глубины взглядов. 
Что Вы думаете по этому поводу?

– Я верю в нашу молодежь. Поэтому 
приняты комплексные меры, открывшие 
дорогу молодежи в исполнительную и 
законодательную власть. Был создан 
Президентский молодежный кадровый 
резерв. Молодые профессионалы, про-
шедшие несколько этапов отбора, полу-
чили возможность занять руководящие 
посты на государственной службе.

В рамках политических реформ вве-
дена квота для женщин, молодежи и лиц 
с особыми потребностями в избиратель-
ных партийных списках и при распреде-
лении депутатских мандатов. Многие мо-
лодые патриоты смогли стать депутатами 
Мажилиса и маслихатов, голос молодежи 
в органах представительной власти стал 
громче. Такие шаги придали импульс об-
новлению органов власти.

Сейчас мир меняется очень быстро, 
уже не из года в год, а практически изо 
дня в день. Появляются новые техноло-
гии, профессии и отрасли, пересматрива-
ются подходы в работе и управлении. В 
этих условиях возрастает роль молодежи, 

которая способна осваивать новые навы-
ки и эффективно применять передовые 
знания. Она обладает прогрессивным 
мышлением, ориентирована на будущее, 
на поступательное развитие. Поэтому не 
могу согласиться с тем, что молодежи 
не хватает глубины взглядов. Но пока 
во властных структурах должен присут-
ствовать сплав опыта и новых идей, экс-
перименты здесь неуместны. Знаю, не-
которые недобросовестные «эксперты» 
упорно продвигают тезис, мол, Президент 
Токаев законсервировал систему, ничего 
нового и хорошего не произошло, старые 
кадры остались на местах. Это большое 
лукавство, имеющее конечной целью де-
стабилизацию и подрыв государственно-
сти. Поспешность может привести к непо-
правимым последствиям.

Да, у молодых управленцев недоста-
точно опыта, амбиции и отсутствие кри-
тической самооценки порой мешают им 
в должной мере самореализоваться. Тем 
не менее, мы даем шанс новой генерации 
профессионалов проявить себя. Эта по-
литика будет продолжена.

– Мемуары Первого Президента 
вызвали бурную реакцию в обществе. 
Вы, наверное, тоже ознакомились с 
этой книгой. Каковы Ваши впечатле-
ния как непосредственного свидете-
ля многих решений и событий, упо-
мянутых в книге. Собираетесь ли 
Вы сами писать мемуары?

– На мой взгляд, эта книга представ-
ляет интерес как летопись строительства 
Независимости. Как сказал один острос-
лов, мемуары тем важны, что если там 
только 50 процентов правды, то этого 
уже достаточно, чтобы представить мас-
штаб исторических событий.

Нурсултан Назарбаев – историче-
ская личность, свидетель нескольких 
эпох. Он начал карьеру как комсомоль-
ский активист при Хрущеве, ушел в от-
ставку спустя более шестидесяти лет. 
Его вклад в становление независимого 
Казахстана очевиден, он заслуживает 
справедливой исторической оценки.

Я обычно с интересом читаю мемуа-
ры, публицистику, политические очерки. 
Но что касается написания собственных 
мемуаров, то мне сейчас не до этого.

– Говорят, что Вы в свое время 
запретили руководству регионов 
встречать Вас с цветами у трапа 
и, тем более, устраивать застолья, 
помпезные концерты и шоу. Это 
действительно так?

– Во время моих первых поездок по 
стране в качестве Президента акимы на 
местах пытались устраивать пышные 
церемонии, роскошные застолья, уста-
навливать билборды. Эта практика была 
прекращена. Я посещаю регионы с ра-
бочими целями, с деловой программой. 
Уверен, такая практика работы на ме-
стах укоренится, и мы полностью отой-
дем от торжественных церемоний с при-
влечением общественности и большими 
тратами финансовых средств.

– Касым-Жомарт Кемелевич, бла-
годарю Вас за содержательную бесе-
ду. Уверен, нас ожидает насыщенный 
событиями год. В завершение хочу 
задать еще один личный вопрос: как 
Вы отметили наступление нового 
2024 года?

– Новый год – это, конечно, важ-
ный рубеж, связанный со сменой ка-
лендарных дат. Стало привычным, что 
в эти дни мы подводим определенные 
итоги, строим планы на будущее. В то 
же время для меня Новый год не име-
ет сакрального значения. К тому же не 
следует забывать, что у нас есть и соб-
ственный Новый год – Наурыз, который 
олицетворяет начало нового жизненного 
цикла природы.

Наурыз символизирует обновление, 
и праздновать его нужно тоже по-новому: 
содержательно, креативно, с внедре-
нием новых отличительных элементов. 
Уверен, это будет способствовать консо-
лидации общества, укреплению нашей 
национальной идентичности.

В заключение хочу пожелать всем 
соотечественникам счастья и благополу-
чия! Самое главное, пусть в нашей стра-
не будет согласие и спокойствие! Пусть 
процветает наш родной Казахстан!

Беседовал Дихан ҚАМЗАБЕКҰЛЫ
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
2023 yılı dış ticaret rakamları-
nın açıklanması programında 
yaptığı konuşmada, “2023 yılı 
ihracatımız geçen yıla göre 
yüzde 0,6 oranında artışla ‘255 
milyar 809 milyon dolara’ ula-
şarak, Cumhuriyet tarihimizin 
rekorunu kırmıştır. Bu rakamla 
Orta Vadeli Program’daki 255 
milyar dolarlık ihracat hedefi-
mizi de aştık” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, 2023 yılı dış ticaret rakamları-
nın açıklanması nedeniyle Ankara’da 
düzenlenen programa katılarak bir ko-
nuşma yaptı.

Programdaki konuşmasına, tüm iş 
dünyasının, milletin yeni yılını kutla-
yarak başlayan Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, yeni yıla, Gazze başta olmak üzere 
bölgede yaşanan savaşlar, depremler ve 
terörle mücadelede kaybedilen şehit-
lerin acısı nedeniyle buruk girildiğini 
belirtti.

2024'ün Türkiye'ye, millete ve bütün 
insanlığa hayırlar getirmesini dileyen 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, yeni yılın ilk 
iş gününde Türk ürünlerini dünyanın 
dört bir yanına ulaştıran, ticaretin art-
ması için canla başla çalışan ihracatçı-
larla, iş dünyasının akıncılarıyla birlikte 
olmaktan büyük bir memnuniyet duy-
duğunu söyledi.

“STRATEJİK OLDUĞU KADAR 
MEŞAKKATLİ BİR COĞRAFYADA 

YAŞIYORUZ”

Programda, dış ticaret alanında 
Türkiye'nin 2023 karnesini tüm yönle-
riyle ayrıntılı bir şekilde ele alacaklarını 
ifade eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şunları kaydetti: «Türkiye olarak ger-
çekten stratejik olduğu kadar meşak-
katli bir coğrafyada yaşıyoruz. Tarih 
boyunca olduğu gibi bugün de küresel 
güç mücadelesinin odağında, ülkemizin 
merkezinde yer aldığı bir bölge vardır. 
Petrol ve doğal gaz başta olmak üzere 
dünya ekonomisini ayakta tutan yer altı 
kaynaklarının kahir ekseriyeti bu coğ-
rafyada yer alıyor. Doğal zenginliklerin 
yanı sıra bölgemiz, dünya ticaret yolla-
rının da tüm geneli itibariyle kalbinde 
bulunuyor. Karadeniz'i Akdeniz'e bağ-
layan İstanbul ve Çanakkale Boğazı, 
Akdeniz'i Hint Okyanusuna bağlayan 
Süveyş Kanalı, Basra Körfezini Hint 
Okyanusuna bağlayan Hürmüz Boğa-
zı, Akdeniz'in Atlas okyanusuna açılan 
kapısı olan Cebelitarık Boğazı dünya ti-
careti için hayati öneme sahip bağlantı 
noktalarından sadece birkaçı. Küresel 
ticaret artıkça bu boğazların ehemmi-
yeti de özellikle artmakta ve Türkiye'nin 
durumunu da öne çıkarmaktadır. Dik-
kat ederseniz son dönemde patlak ve-
ren krizlerin, gerilimlerin ve sıcak çatış-
maların hemen hepsi ülkemizin yakın 
çevresinde yaşanmaktadır.»

“TÜRKİYE MERKEZLİ AMA 
KÜRESEL PERSPEKTİFLİ BİR 

ANLAYIŞLA DIŞ SİYASETİMİZİ 
ŞEKİLLENDİRDİK”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu mu-
hataralı tablo karşısında amaçlarının 
Türkiye'nin ekonomik, diplomatik ve 

ticari kazanımlarını korumak ve daha 
da geliştirmek olduğuna işaret ederek, 
«Şimdiye kadar hamdolsun buna mu-
vaff ak da olduk. Ülkemizi kuzeyimiz-
deki ve güneyimizdeki kanlı çatışmala-
rın tarafı hâline getirmek isteyen savaş 
baronlarına müsaade etmedik» diye 
konuştu.

Üçüncü tarafl arın aksi yöndeki mü-
dahalelerine rağmen, Türkiye'nin kom-
şularıyla ilişkilerini «kazan kazan» an-
layışı temelinde güçlendirmeye gayret 
ettiklerini vurgulayan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Kimi bölge ülkeleri ile ara-
mızda ortaya çıkan görüş ayrılıklarını 
gidererek iş birliğimizi yeniden olması 
gereken seviyelere taşıdık. Türk dünya-
sıyla münasebetlerimizi tarihî zirvelere 
ulaştırırken, Avrupa ve Amerika ile de 
karşılıklı saygıya dayalı iş birlikleri ge-
liştirmeye çalışıyoruz» dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Afrika 
ve Latin Amerika ülkeleri ile ilişkilerin 

olumlu bir mecrada yeni boyutlar ka-
zanarak ilerlediğinin de altını çizerek 
Türkiye'ye uzanan hiçbir dostluk elini 
geri çevirmediklerini söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Bize bir 
adım gelene, biz gerektiğinde koşarak 
gittik. Türkiye merkezli ama küresel 
perspektifl i bir anlayışla dış siyasetimizi 
şekillendirdik. Bundan geriye gidiş ke-
sinlikle olmayacak» ifadelerini kullan-
dı.

“ASLA TASVİP ETMEYECEĞİ-
MİZ NEFRET SÖYLEMLERİYLE 

İNSANLAR, TOPLUMLAR, İNANÇ-
LAR, ÜLKELER HEDEF ALINIYOR”

Türkiye'nin, dostlarının sayısını 
artırmaya devam edeceğini vurgula-
yan Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: «Çeşitli provokasyonlarla ve 
art niyetli söylemlerle ülkemizi bölge-
sinden, bölgedeki ortaklarından çok 
güçlü tarihî, dinî, beşeri, ekonomik ve 
ticari bağlarının olduğu kardeş ülkeler-
den koparma girişimlerinin farkında-
yız. Yaz aylarında ülkemizin en önemli 
gelir kalemlerinden biri olan turizmi 
baltalamaya yönelik dış bağlantılı bir 
kampanya yürütülmüştü. Şimdi ben-
zer bir dalganın muhalefet partilerinin 
de desteğiyle bu sefer spor üzerinden 
oluşturulmaya çalışıldığını görüyoruz. 
Asla tasvip etmeyeceğimiz nefret söy-
lemleriyle insanlar, toplumlar, inançlar, 
ülkeler hedef alınıyor. Sırf kökeninden 

dolayı insanlar horlanıyor, aşağılanıyor, 
hakarete maruz bırakılıyor. İslam düş-
manlığına ve yabancı karşıtlığına varan 
bir furya ile karşı karşıyayız. Muhalefet 
aktörleri de gündeme gelmek uğruna 
maalesef bu mülevves, bu pespaye, bu 
son derece tehlikeli nefret siyasetine 
gönüllü figüranlık yapmaktadır. Bu 
nefret dalgasının Türkiye'ye yatırım ya-
pan, deprem felaketi dâhil zor zaman-
larımızda yanımızda olan, ülkemizin 
en önemli ticari ortakları arasında yer 
alan kardeş ülkeleri hedef alması asla 
tesadüf değildir. Burada Türkiye'ye ve 
Türkiye'nin çıkarlarına yönelik sinsi bir 
operasyon, çok açık bir sabotaj girişimi 
vardır. Nasıl daha önceki kirli senaryo-
ları yırtıp attıysak Allah'ın izniyle bu 
oyunu da mutlaka boşa çıkaracağız.»

Türkiye ve Türk düşmanı çevreler 
tarafından körüklenen nefret siyasetiy-
le mücadelede ihracatçılara çok önemli 
görevler düştüğünü bildiren Cumhur-

başkanı Erdoğan, «Kamuoyunu, özel-
likle gençlerimizi doğru bilgilendirme 
konusunda sizlerin de elini taşın altına 
koyması gerekiyor. İhracatçılarımızdan 
ve iş dünyamızdan bu noktada daha 
fazla çaba harcamalarını, daha fazla gö-
rünür olmalarını, daha fazla inisiyatif 
almalarını beklediğimizi özellikle vur-
gulamak istiyorum» diye konuştu.

“G-20 ÜLKELERİ İÇİNDE EN 
HIZLI BÜYÜYEN İKİNCİ ÜLKE 

OLDUK”

Türkiye'nin yatırım, istihdam, üre-
tim ve ihracat yoluyla büyüme ilkeleri 
doğrultusunda gelişmeye, yeni başa-
rı hikâyeleri yazmaya devam ettiği-
ni belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
«Rahatsız olanlar var ama bu rahatsız 
olanlara bakmayacağız, biz işimize ba-
kacağız. Terörden darbe girişimine, so-
kak olaylarından kur ataklarına kadar 
yakın geçmişimizde maruz kaldığımız 
sıkıntıları dikkate aldığımızda, ekono-
mide elde ettiğimiz başarıların ne denli 
önemli olduğu daha iyi anlaşılacaktır. 
Tüm bu olayların yaşandığı 2012-2022 
döneminde, dünya ekonomisi yıllık or-
talama yüzde 3,4 oranında büyürken, 
Türkiye ekonomisi yıllık ortalama yüz-
de 6 büyüme kaydetti» ifadelerini kul-
landı.

Son birkaç yıla bakıldığında tüm 
dünyayı derinden etkileyen Kovid-19 
salgını, küresel tedarik zinciri aksaklık-

ları, Rusya-Ukrayna savaşı, hammadde 
ve enerji krizinin bile Türkiye ekono-
misinin hızını kesemediğini bildiren 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam 
etti: «Önceki yıl, yani 2022'de yüzde 5,5 
oranında büyüdük. Bu büyüme oranına 
en büyük katkı ise 2,4 puanla ihracatı-
mızdan geldi. 2023'ün üçüncü çeyre-
ğinde yüzde 5,9 oranında büyüyerek, 
son 13 çeyrektir süren kesintisiz büyü-
me trendimizi devam ettirdik. Böylece 
G-20 ülkeleri içinde en hızlı büyüyen 
ikinci ülke olduk. İhracat tarafında da 
benzer bir tablo karşımıza çıkıyor. İlk 
defa 2021'de yüzde 1 seviyesini aşan kü-
resel ihracattan aldığımız pay, 2022'de 
yüzde 1,02'ye yükseldi. Geçtiğimiz yı-
lın ilk iki çeyreğinde ise bu oran yüzde 
1,03'e çıktı. Güçlü büyüme performan-
sının yanında, büyüme kompozisyonu-
muz da olumlu yönde gelişti.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Nitekim, 
2023'ün üçüncü çeyreğinde yatırımlar-
da yaşanan yüzde 14,7 oranındaki artış, 
son 2 yılın en yüksek seviyesini ifade 
ediyor. Mal ve hizmet ihracatının, Gayri 
Safi Yurtiçi Hasıla büyümesine katkısı, 
2023'ün üçüncü çeyreğinde yüzde 0,3 
puan oldu. Üretimin güçlü etkilerinin, 
son açıklanan istihdam verilerine de 
yansıdığını memnuniyetle görüyoruz. 
Salgın öncesi döneme göre, son 3 yıl-
da 4 milyonun üzerinde ilave istihdam 
oluşturduk. Yalnızca 2022 Ocak ayına 
kıyasla dahi bakıldığında sağlanan ilave 
istihdam 1 milyon 848 bin kişinin üze-
rindedir. Ekim ayında işsizlik oranımız 
yüzde 8,5 olarak gerçekleşerek, son 11 
yılın en düşük seviyesine geriledi” diye 
ekledi.

“ENFLASYONU TEKRAR TEK 
HANELİ RAKAMLARA İNDİRME-

Yİ HEDEFLİYORUZ”

Dünyadaki diğer ekonomiler gibi 
Türkiye'nin de en büyük baş ağrısının, 
hayat pahalılığının tetiklediği enfl asyon 
olduğunu vurgulayan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Avrupa'sından Amerika'sına 
son 60-70 yılın zirvelerine çıkan enfl as-
yon oranları alınan onca tedbire rağmen 
yüksek seyretmeye devam ediyor. Üre-
tim, istihdam ve ekonomik büyümeden 
taviz vermeden, enfl asyonu tekrar tek 
haneli rakamlara indirmeyi hedefl iyo-
ruz» dedi.

Son dönemde uygulamaya koyulan 
tedbirlerin enfl asyonun ateşini düşür-
meye başladığını belirten Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, «Özellikle yılın ikinci 
yarısından itibaren, küresel ekonomi-
de yeni bir olağanüstülük yaşanmazsa, 
politikalarımızın etkilerini daha net 
göreceğiz. Tabii bu süreçte çeşitli baha-
nelerle milletimizin çoluk çocuğunun 
rızkına, refahına, malına, mülküne, ce-
bindeki parasına kasteden açgözlülere 
kesinlikle fırsat vermeyeceğiz» diye ko-
nuştu.

“DEPREMİN YARALARINI 
SARMA KONUSUNDA, DEVLE-

Tİ VE MİLLETİYLE TÜRKİYE'NİN 
ELDE ETTİĞİ BAŞARIYI DÜNYA-

DA BAŞKA HİÇBİR ÜLKE 
GÖSTEREMEZDİ”

Hayat pahalığına karşı mücadele-
nin, bir taraft a denetimlerin diğer ta-

“2023 yılı ihracatı, 255 milyar 809 milyon dolara ulaşarak 
Cumhuriyet tarihimizin rekorunu kırdı”
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raft a tedbir ve düzenlemelerin olduğu 
çift  kulvarlı bir şekilde yürütüldüğü-
nü belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şunları kaydetti: «Yatırımı, istihda-
mı ve üretimi gözeten, ihracatçının 
finansmana erişimine öncelik veren 
bu sürecin sonunda, daha önce oldu-
ğu gibi inşallah enflasyon meselesini 
vatandaşımızın günlük hayatından 
çıkaracağız. 2023 senesi ülkemiz açı-
sından gerçekten zorluklarla, sıkıntı-
larla, deprem başta olmak üzere pek 
çok imtihanla geçen sancılı bir yıl 
oldu. Bu süreçte sadece bölgemizde-
ki belirsizliklerle mücadele etmedik, 
aynı zamanda ülkemiz ekonomisine 
104 milyar dolarlık ilave fatura yük-
leyen 6 Şubat depremlerinin olumsuz 
sonuçlarıyla da mücadele ettik. Elbet-
te 50 binden fazla insanımızı kaybet-
tiğimiz, 11 ilimizde çok ciddi yıkıma 
ve tahribata yol açan bir tabii afetin 
altından kalkmak kolay değildi. Dep-
remin yaralarını sarma konusunda, 
devleti ve milletiyle Türkiye'nin elde 
ettiği başarıyı dünyada başka hiçbir 
ülke gösteremezdi.»

Türkiye'nin, «asrın felaketi» denen 
bir tabii afetin hemen ardından, üre-
tim başta olmak üzere her alanda hız-
la toparlanmayı başardığını belirten 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Depremin 
ihracatımıza etkisi eksi 6 milyar dola-
rı buluyor» dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Dün 
şiddetli bir depremle sarsılan 
Japonya'ya ve dost Japon halkına, ül-
kem ve milletim adına geçmiş olsun 
dileklerimi ilettim, iletiyorum» ifade-
sini de kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, küresel 
ekonomide Kovid-19 salgınıyla baş-
layan, Rusya-Ukrayna savaşıyla de-
rinleşen, Gazze'deki katliamlarla yeni 
boyutlar kazanan sarsıntıların hâlen 
devam ettiğini vurguladı.

“2023 YILI ARALIK AYINDA 
İHRACATIMIZ YÜZDE 0,44 AR-

TIŞLA 23 MİLYAR DOLAR OLDU”

Tüm bunlara rağmen dış ticareti 
geliştirmeye verilen emeğin ve öne-
min meyvelerinin özellikle ihracat-
ta toplandığının altını çizen Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şöyle konuştu: 
«2023 yılı ihracatımız geçen yıla göre 
yüzde 0,6 oranında artışla 255 milyar 
809 milyon dolara ulaşarak, Cumhu-
riyet tarihimizin rekorunu kırmıştır. 
Bu rakamla Orta Vadeli Program'daki 
255 milyar dolarlık ihracat hedefimizi 
de aştık. 2023 yılı aralık ayında ihra-
catımız yüzde 0,44 artışla 23 milyar 
dolar oldu. 2023 senesinde ihracatın 
ithalatı karşılama oranı 0,8 puan artış-
la yüzde 70,7'ye yükseldi. Bakınız bu 
oran, biz göreve geldiğimizde sadece 
yüzde 50 civarındaydı. Ülkemizin dış 
ticaret açığı geçen yıla göre yüzde 3,2 
oranında geriledi. Temmuz, ağus-
tos, ekim, kasım ve aralık aylarında 
en yüksek ihracat rakamına ulaştık. 
Temmuz hariç yılın son 7 ayında dış 
ticaret açığımız bir önceki yılın aynı 
ayına göre azaldı. 2023 yılı ekim ayı 
itibarıyla yıllık hizmet ihracatı tarihî 
rekor seviye ile 99 milyar 254 milyon 
dolar olarak gerçekleşti. Yılın ikinci 
yarısında dış ticaret açığındaki düşüş 
ve hizmet ticaretinde verilen fazla ile 
cari işlemler açığında düşüş yaşandı. 
Eylül ve ekim aylarında cari işlemler 
hesabında 2 milyar doların üzerinde 
fazla verildi.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, kasım 
ve aralıkta, dış ticaret açığındaki dü-
şüşün etkisiyle cari işlemler açığın-

daki kapanmanın devam etmesini 
beklediklerini belirtti. Son 5 aydır 
dış ticaret açığı ve cari işlemler açığı-
nın kalıcı olarak düşmeye başladığını 
gördüklerini aktaran Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, önümüzdeki dönemde de 
iyileşmenin süreceğine inandıklarını 
söyledi.

Türkiye İhracatçılar Meclisi çatı-
sı altında yer alan 61 ihracatçı birliği 
ve sayısı 120 bini aşan ihracatçı başta 
olmak üzere, bu rekora ulaşılmasında 
payı olan herkesi tebrik eden Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, «Günümüzün 
belirsiz siyasi ve ekonomik şartların-
da ihracat yapan, katma değer üreten, 
istihdam oluşturan, ülke ekonomisine 
katkı sağlayan tüm ihracatçılarımızla 
gurur duyuyorum» dedi.

“BİR MİLYAR DOLARIN 
ÜZERİNDE İHRACAT YAPAN İL 
SAYIMIZ 5'TEN 30'A YÜKSELDİ”

«Yola çıktığımız 2002 yılında aylık 
ortalama 3 milyar dolar ihracat yapar-
ken bugün aylık ortalama 21,3 milyar 
dolar ihracat gerçekleştiriyoruz» di-
yen Cumhurbaşkanı Erdoğan, geçen 
yıl ihracat yapmayan ilin kalmadığı-
nı bildirdi ve şunları söyledi: «Bunun 
yanında, daha önce bir milyar dola-
rın üzerinde ihracat yapan il sayımız 
5'ten 30'a yükseldi. 2023 yılında en 
fazla ihracat yapan 5 ilimiz sırasıyla 
şu şekildedir: Toplam 59,4 milyar do-
larlık ihracatla İstanbul birinci oldu. 
İstanbul'u 30,7 milyar dolar ile Ko-
caeli takip ediyor. İzmir, 23,8 milyar 
dolar ile ihracattan yüzde 9,3 pay aldı. 
Bursa 17,7 milyar dolarla 4'üncü, Te-
kirdağ 12,5 milyar dolarla 5'inci sıra-
da yer aldı. İhracatta en büyük ortağı-
mız olan Avrupa Birliği (AB), toplam 
104,3 milyar dolarla yine ilk sırada 
bulunuyor. Avrupa Birliği dışı Avrupa 
ülkelerine olan ihracatımız yüzde 8,3 
oranında, Yakın Doğu ve Orta Doğu 
ülkelerine olan ihracatımız yüzde 1,7 
oranında artmıştır.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, küre-
sel talepte ve bilhassa AB'de görülen 
yavaşlamaya rağmen, ihracatta bu 
performansın yakalanmasının çok 
önemli olduğunu söyledi.

İhracatta değer bazında artışta öne 
çıkan ilk üç ülkenin yüzde 63,4 ile 
Birleşik Arap Emirlikleri, yüzde 16,9 
ile Rusya Federasyonu ve yüzde 150,4 
oranında artışla Suudi Arabistan ol-
duğu bilgisini veren Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları kaydetti. «İhraca-
tımızın değer bazında en çok arttığı 
ilk üç fasıl da yüzde 15,1 artış ve 30,8 
milyar dolarla motorlu kara taşıtları, 
yüzde 33,7 artış ve 13,7 milyar dolarla 
kıymetli ve yarı kıymetli taşlar, yüzde 
11,3 artış ve 25,2 milyar dolarla elekt-
riksiz makinelerdir. Katma değer ola-
rak da artan ihracatımızın kilogram 
birim kıymeti, yüzde 8,8'lik yükselişle 
1,6 dolara çıkmıştır. Mal ticaretindeki 
güçlü performans, hamdolsun, hiz-
met ticaretimize de müspet yansımış-
tır. Hükûmete geldiğimizde yalnızca 
14 milyar dolar olan hizmet ihracatı-
mızı, 2023 yılı ocak-ekim dönemin-
de 85 milyar doların üzerine taşıdık. 
Gerek mal ticaretinde izlenen per-
formans gerekse hizmet sektörünün 
güçlü katkısı, cari işlemler dengemi-
ze olumlu etki ediyor. Son iki aydır 
fazla verilen cari işlemler dengesin-
deki tablonun sürmesiyle, ekonomi-
mizin sağlam temelleri daha da güç-
lenecektir.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, ihracat-
çılarla el ele verdiklerini, çok çalış-

tıklarını ve başardıklarını belirterek, 
2024'te çok daha büyük başarılara 
birlikte imza atılacağını söyledi.

“2024'TE MAL VE HİZMET 
İHRACATIMIZIN 375 MİLYAR 
DOLARIN ÜSTÜNE ÇIKABİLE-

CEĞİNE İNANIYORUZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu-
gün sadece 2023'ün değerlendirme-
sini yapmadıklarını, aynı zamanda 
2024'ün de hedeflerini belirledikleri-
ni ifade ederek, «2024'te mal ve hiz-
met ihracatımızın 375 milyar doların 
üstüne çıkabileceğine inanıyoruz. 
Türkiye, bunu başaracak güce, kabi-
liyete ve imkâna fazlasıyla sahiptir» 
dedi.

Sene sonunda belirlenen hedefleri 
de aşan bir ihracat rekorunu kırma-
nın gururunu hep birlikte yaşayacak-
larını belirten Cumhurbaşkanı Er-
doğan, «Devlet olarak, 2023 yılında 
mal ve hizmet ihracatçılarımıza 11,6 
milyar lira destek sağladık. İhracat 
desteklerine tahsis ettiğimiz bütçeyi 
2024 yılında iki katına çıkartıyoruz. 
Mevcut desteklerimizi güçlendirir-
ken, ihracatçımıza yeni destek pa-
ketleri ve yeni hizmetler sunmanın 
hazırlıklarını yapıyoruz» dedi.

İhracatçıların daha düşük mali-
yetli finansman imkânlarına kavuş-
ması için Ticaret Bakanlığı ve Türk 
Eximbank'ın yoğun bir çalışma yü-
rüttüğünü anlatan Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, finansmanda sadece 
Eximbank'la yetinmediklerini söyle-
di.

“AMACIMIZ, TÜRK ÜRÜN-
LERİNİN TANINMADIĞI, İHRA-
CATÇIMIZIN AYAK BASMADIĞI 

ÜLKE BIRAKMAMAKTIR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle de-
vam etti: «Biliyorsunuz, İhracatı Ge-
liştirme Anonim Şirketiyle finansman 
konusunda önemli bir adım atarken, 
kefalet sistemiyle de teminat sorununa 
çözüm getirdik. Türkiye Cumhuriyet 
Merkez Bankamız, finansmana eri-
şimi desteklemek amacıyla reeskont 
kredilerinin günlük limitini 3 milyar 
liraya çıkardı. Şimdi de yurt dışında-
ki ithalatçılar ile ihracatçılarımızı bir 
araya getirecek, ihracat süreçlerinin 
dijitalleştirilmesine katkı sağlayacak 
yerli ve millî bir platform olan Türki-
ye e-İhracat Platformu'nu hayata ge-
çiriyoruz. Amacımız, Türk ürünleri-
nin tanınmadığı, ihracatçımızın ayak 
basmadığı ülke bırakmamaktır. Sizler 
çalıştıkça, yatırım yaptıkça, ürettikçe, 
ihracat gerçekleştirdikçe bizler tüm 
imkânlarımızla, tüm kurumlarımızla 
sizlerin yanında olacağız. Bugün elde 
ettiğimiz başarılar sadece birer baş-
langıçtır. İnşallah çok daha yüksek 
rakamlara, çok daha göz kamaştırıcı 
neticelere hep birlikte ulaşacağız. Geç-
tiğimiz yıl gerçekleştirdiğimiz 255,8 
milyar dolarlık rekor ihracatımızın 
milletimize ve sizlere hayırlı olmasını 
diliyorum. Türkiye'nin bayrağını gu-
rurla dalgalandıran tüm ihracatçıları-
mıza, her birinize bu rekor için şük-
ranlarımı sunuyorum. Önümüzdeki 
yıl yeniden bir araya geldiğimizde, 
hedeflerimizi de aşan bir ihracat raka-
mını paylaşacağımıza yürekten inanı-
yorum. Ticaret Bakanlığımızı, Sayın 
Bakan ve ekibini, Türkiye İhracatçılar 
Meclisimizi, ticaretimizin artırılması 
için azimle çalışan herkesi tekrar teb-
rik ediyor, bu güzel organizasyonda 
emeği geçenleri kutluyorum.»

Что даст создание 
нового города 

Алатау, пояснили 
в Миннацэкономики

Общая площадь террито-
рии нового города составляет 
88 тыс. гектаров. В нем про-
живает 52,7 тыс. человек

В рамках реализации пору-
чения президента РК министер-
ство нацэкономики разработало 
план организационных меро-
приятий по созданию нового 
города Алатау («О некоторых 
вопросах административно-
территориального устройства 
Алматинской области»).

В соответствии с планом, 
министерство совместно с аки-
матом Алматинской области 
провело работу по подготовке 
экономических расчетов, схема-
тической карты нового города, 
также проведены сходы насе-
ления, на основании которых 
приняты решения маслихатов 
Алматинской области, а также 
Илийского, Талгарского районов 
и города Конаев.

«Создание нового города по-
зволит модернизировать дорож-
ные сети, объекты инженерной, 
социальной инфраструктуры, 
создать новые рабочие места, 
привлечь инвестиции, техноло-
гии, дополнительные финан-
совые потоки, развивать пред-
принимательскую активность, 
увеличить налоговые поступле-
ния. Это будет способствовать 
улучшению инвестиционной 
привлекательности и экономи-
ческой стабильности региона», 
— отметили в МНЭ.

Вместе с тем, правительство 
одобрило решение о расшире-
нии территории СЭЗ с 30 тыс. 
до 96,5 тыс. га и переименова-
ние СЭЗ G4 City на СЭЗ Alatau. 
Таким образом, вся территория 
города Алатау и часть города 
Конаев отнесены к территории 
СЭЗ.

На территории СЭЗ предпо-
лагается размещение более 170 
проектов по 17 наименованиям 
ОКЭД (общий классификатор 
видов экономической деятель-
ности) по приоритетным видам 
деятельности, на общую сумму 
12,5 трлн тенге, с созданием 110 
тыс. новых рабочих мест.

По прогнозным данным, по-
сле выхода на проектную мощ-
ность объектов СЭЗ, их оценоч-
ный суммарный вклад за весь 
период составит 47,3 трлн тенге, 
в том числе мультипликативный 
эффект в размере 17 трлн тен-
ге.

Также в министерстве отме-
тили, что на каждый 1 тенге го-
синвестиций привлекается 3,8 
тенге частных.

Напомним, вопросы реали-
зации проекта строительства 
города Алатау (G4 City) в Алма-
тинской области между Алматы 
и Конаевым недавно обсудили 
на совещании под председа-
тельством премьер-министра РК 
Алихана Смаилова.

Дана АМЕНОВА 
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Оказанная своевремен-
но помощь – бесценна, 
и поэтому одним их ар-
хиважных направлений в 
работе нашего Турецкого 
этнокультурного  центра 
«Ахыска» является бла-
готворительность. Так, в 
2023 году наше этнокуль-
турное объединение вы-
ступило координатором 
оказываемой жамбылцами 
гуманитарной помощи по-
страдавшим от техноген-
ной катастрофы в Турции. 
Тогда  с нашей помощью 
всего было отправлено 24 
фуры, из которых 20 боль-
шегрузов – в Турцию и 4 — 
в Сирию, а денежные сред-
ства были переведены на 
счет Всемирной организа-
ции турок-ахыска (DAT�B). 
Кроме того, в преддверии 
Дня Благодарности про-
вели мероприятие «Сила в 
единстве», в рамках ко-
торого  был организован 
благотворительный обед 
на 500 человек. Основная 
цель мероприятия: выра-
зить благодарность всем 
оказавшим посильную 
помощь братскому турец-
кому народу.

      

В рамках проведения республи-
канской акции «Дорога в школу» ор-
ганизовали благотворительное меро-
приятие, в рамках которого  более 50 
детей получили в подарок школьные 
рюкзаки со всеми канцелярскими при-
надлежностями, школьные формы и 
спортивные костюмы. Кроме того, 
родителям детей оказана была и 
финансовая помощь. Традиционны-
ми стали и новогодние праздники. В 
прошлом году наше этнокультурное 
объединение провело в ресторане 
Grand Royal  новогодний  праздник   
для представителей подрастающего 
поколения. Участниками благотвори-
тельного мероприятия стали 96 вос-
питанников центра поддержки детей, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации (бывший детский дом им. 
К. Сарымолдаева) и 50 детей с огра-
ниченными возможностями.

Летом прошлого года в КГУ 
«Қоғамдық келісім»  мы провели 
большое мероприятие, в рамках ко-
торого чествовали чемпиона Азии 
по вольной борьбе Юнуса Гафуро-
ва, а также состоялась концертная 
программа, посвященная 70-летию 
деятеля культуры Карима Али-оглу. 
Кроме того, во время мероприятия  
благодарственными письмами от 
ОО «Турецкий этнокультурный центр 
«Ахыска» были отмечены медицин-
ские работники Шамшод Асланов, 
Радихан Сулиев, Мурад Асланов.

Мы активно участвуем в работе 
АНК. Вместе с другими этнокультур-
ными объединениями активно уча-
ствовали в мероприятиях к государ-
ственным праздникам, во встрече с  
акимом  Жамбылской области Ербо-
лом  Карашукеевым и т.д. Председа-
тель  Совета матерей Роза Изъятова 
приняла участие в диалоговой пло-
щадке «Служба медиации в укрепле-
нии семьи и семейных ценностей», 
посвященной Международному  Дню 
семьи. 

В центре духовно-нравственного 
воспитания «Анаға тағзым» пред-
ставителями Совета матерей Жам-
былского областного филиала ОО 
«Турецкий этнокультурный центр 
«Ахыска» под руководством Розы 
Изьятовой были продемонстрирова-
ны модели турецкого головного убо-
ра КАТХА, состоялась презентация 
блюд этнокухни турецкого этноса.

Махмутжон ДАВРИШЕВ, 
председатель 

Жамбылского областного 
филиала  ТЭКЦ «Ахыска»

ТВОРИ ДОБРО!

Коллектив Турецкого 
этнокультурного центра 
«Ахыска» города Шымкента, 
родственники и друзья по-
здравляют Халилова Ша-
мистана Алесовича с днём 
рождения!

Халилов Шамистан Алесович ро-
дился в 1957 году 10 января в совхо-
зе имени Крупской Кайнарбулакского 
района Чимкентской области. 

Среднее образование получил в 
1974 году в школе № 29 имени Лени-
на, отделение Тельмана, совхоз име-
ни XXl Партсъезда. В 1974 году начал 
трудовую деятельность в отделении 
Бозарык в качестве рабочего. 

После окончания автошколы в 
1975 году работал водителем в Чим-
кентском автокомбинате №2. Оттуда 
же был призван в ряды Советской 
Армии (в 1976 году). После службы в 
1978 году продолжил работу также в 
Чимкентском автокомбинате №2. 

Не прекращая работу, в 1979 году 
поступил в филиал Алма-Атинского 
Государственного Медицинского ин-
ститута. 

В 1984 году 22 июня после оконча-
ния Государственного Медицинского 
института по специальности «Фар-
мация» и также была присвоена ква-
лификация «Провизор». Его курс яв-
ляется первым выпуском нынешней 
Южной Казахстанской медицинской 
Академии.

В 1984 году был направлен в рас-
поряжение аптечного управления 
Карагандинского облисполкома. В 
свою очередь руководство аптечно-
го управления отправило его в Цен-
тральную районную аптеку №49, в 
посёлок городского типа Топар Ми-
чуринского района Карагандинской 
области, назначив на должность 
фарминспектора. 

В 1984 году 24 декабря был на-
значен на должность управляющего 
Центральной районой аптеки, в со-
ставе которой находились много-
численные аптеки и фельдшерски-
акушерские пункты, которые 
обеспечивались через центральные 
районные аптеки. 

В 1988 году был переведён на 
должность начальника головного 
предприятия областного производ-
ственного объединения фармации 
Карагандинской области. 

В 1990 году был назначен на 

должность заместителя генерально-
го директора областного производ-
ственного объединения фармации 
Карагандинской области. 

В 1994 году в связи с полной ре-
организацией с его стороны была от-
крыта фармацевтическая компания 
«Товарищество с ограниченной от-
ветственностью», и он до сегодняш-
него дня является единоличным учре-
дителем и директором компании. 

В 2008 году без отрыва от работы 
окончил Карагандинский Универси-
тет Бизнеса, Управления и Права по 
специальности «финансы». 

Шамистан Алесович являлся чле-
ном этнокультурного центра города 
Караганды. Имеет правительствен-
ные награды.

Семья Шамистана Алесовича со-
стоит из 7 человек. 5 детей и 6 вну-
ков. 

Первая старшая дочь окончила 
Московский юридический универси-
тет и на сегодняшний день прожива-
ет в Москве со своей семьей. 

Второй сын окончил Карагандин-
ский университет Бизнеса Управле-
ния и Права. Третья дочь окончила 
Карагандинский Экономический Уни-
верситет, затем поступила на фа-
культет «Фармации» в городе Шым-
кенте. 

Двое младших детей: сын и дочь 
окончили Южно-Казахстанскую го-
сударственную фармацевтическую 
академию, факультет «фармация». 
На сегодняшний день все дети рабо-
тают по специальности. 

В 2019 году семья переехала в 
город Шымкент, где Шамистан Але-
сович родился. 

С 2020 года он находится на пен-
сии. Через 36 лет вернулся на малую 
Родину – город Шымкент

Шамистан Алесович очень рад, 
что является примером для своих 
детей,  гордится, что они пошли по 
его стопам и на сегодняшний день 
многого добились. Его счастье, его 
будущее, его радость и гордость – 
это его дети.

Фонеманальная память, абсолют-
ный успех, решительность характе-
ра, молниеносная хватка, аутентич-
ность натуры, целеустремленность 
души, естесвенность личности, вы-
сокий опыт, талант в аптечных делах 
и других делах – это все о вас. И мы 
от души желаем никогда не терять 
этих качеств и всегда добиваться 
своего. 

Самого лучшего знатока лекар-
ственных препаратов от всех бо-
лезней, великолепного грамотного 
фармацевта спешим поздравить с 
днём рождения. Искренне, от серд-
ца и души желаем больших успехов 
в важной, ответственной работе, 
оказывающей необходимую помощь 
людям. 

Шамистан Алесович, поздравля-
ем Вас с замечательным днём, свет-
лым и радостным праздником - днём 
Вашего рождения! 

Пусть Вам улыбается удача, сбы-
ваются все загаданные желания, 
пусть своей теплотой и любовью Вас 
согревают родные и близкие люди. 

Желаем вам наилучшего здоро-
вья, достойного благополучия, ра-
дости в жизни, счастливых событий, 
бодрого настроения, любви и удачи.  
Пусть каждый день приносит успех 
и отличный результат в работе, сча-
стье и удачу в жизни!

 

Агапаша Гулалиевич 
КУРБАНОВ,

председатель СМИ ТЭКЦ, 
г. Шымкент

Поздравляем 
прекрасного 
человека!
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Ауыл шаруашылығы кооперативтерін 
құру фермерлерге еңбек өнімділігін 

арттыруға мүмкіндік береді

Алматы облысының Қонаев қаласында ауыл 
шаруашылығы кооперативтерін дамыту мәселелері 
бойынша отырыс болды. Оған Сенат депутаттары 
Закиржан Кузиев, Жанболат Жөргенбаев және Сұлтан 
Дүйсембинов қатысты.

Отырысқа қатысушылар ауыл шаруашылығы кооперативтерін құру 
және оларға мемлекеттік қолдау көрсету мәселелерін талқылады. Кез-
десуге облыстық және қалалық ауыл шаруашылығы басқармаларының 
өкілдері, фермерлер мен мәслихат депутаттары қатысты.

«Ауыл шаруашылығы кооперативтерін құру шаруаларға 
еңбек өнімділігін арттыруға, өнімді өткізудің тұрақты арналарын 
қалыптастыруға, сондай-ақ өндіріс қуаттарын тиімді пайдалануға 
мүмкіндік береді. Бұдан басқа, кооперативтер мемлекеттік қолдаудың 
барлық мүмкіндіктерін ала алады», - деп атап өтті депутат Закиржан 
Кузиев.

Шара барысында «Ауыл аманаты» бағдарламасы аясында 
ауыл шаруашылығы кооперативтерін мемлекеттік қолдау жүзеге 
асып жатқаны, соның арқасында ортақ іске біріктірілген шаруа 
қожалықтарына несие беру шарттары жеңілдетілгені айтылды. Мы-
салы, өңірде құрылған 37 ауыл шаруашылығы кооперативінің 14-і 371 
млн теңгеге қаржыландырылды.

Депутаттар сонымен қатар шаруаларға кооперативтер құрудың 
маңыздылығы мен тиімділігі және мемлекеттік қолдау көрсетілетін ша-
ралары туралы айтып берді. Кездесу барысында Президент Қасым-
Жомарт Тоқаевтың жақында «Egemen Qazaqstan» газетіне шыққан 
сұхбаты талқыланды.

Жаңа 2024 жыл 
қарсаңында Шымкент 
қаласы «Ахыска» Түрік 
этномәдени орталығының 
бірнеше мүшелері Жаңа 
жыл мерекесіне орай жыл 
қорытындысы бойын-
ша асқан жауапкершілік, 
ұйымшылдық қасиетімен 
өзіне тапсырылған міндетті 
мүлтіксіз атқарғандары 
үшін «АHISKA HÖRMET» 
медалімен марапатталды.

 
Солдан оңға қарай: Құрбанов 

Жанабай Атемұлы - Шымкент 
қаласы  «Ахыска» Түрік этно-мәдени 
орталығы төрағасының орынбасары. 
Шымкент қаласы бойынша «DATÜB» 
Дүние Ахыска Түріктері Бірлігінің 
төрағасы. Набиев Аблах - Шымкент 
қаласы, Аль-Фараби ауданы,  «Ахы-
ска» Түрік этно-мәдени орталығының 
төрағасы. Байрамов Ханалы Бабаұлы 
- Шымкент қаласы  «Ахыска» Түрік 
этно-мәдени орталығы ақсақалдар 

алқасының төрағасы. Асанов Ла-
тифша Каймаханұлы- Шымкент 
қаласы «Ахыска» Түрік этно-мәдени 
орталығының төрағасы. Турция 
Республикасының Түркістан облы-
сы мен Шымкент қаласы бойынша 
құрметті бас консолы. Кураев Муба-
рис Рахимұлы -  Шымкент қаласы, 
Еңбекші ауданы «Ахыска» Түрік 
этно-мәдени орталығының төрағасы. 
Юсупов Боранбай Киразұлы  - Шым-
кент қаласы, Қаратау ауданы «Ахы-
ска» Түрік этно-мәдени орталығының 
төрағасы. Құрбанов Ағапаша 
Гүләліұлы –Шымкент қаласы  «Ахы-
ска» Түрік этно-мәдени орталығы 
төрағасының мәдениет саласы 
бойынша орынбасары, Шымкент 
қаласы  «Ахыска» Түрік этно-мәдени 
орталығы Бұқаралық Ақпараттық 
Құралдар бойынша төрағасы, Шым-
кент қаласы  «Ахыска» Түрік этно-
мәдени орталығы «Ахыска» газетінің 
аумақтық тілшісі.

   «Бұлардың қай-қайсы да қандай 
сый-құрметке де лайық жандар», 
-деп этомәдени орталықтың барша 
мүшелеріне ризашылығын білдіріп, 

Туркия Респуликасының Шымкент 
қаласы мен Түрікстан облысы бойын-
ша құрметті бас консулы, Шымкент 
қаласы «Ахыска» Түрік этномәдени 
орталығының төрағасы Латифша 
Каймаханұлы Асанов төс белгіні та-
быс етті.

Жоғарыда  аттары  аталған 
Шымкент қаласы «Ахыска» Түрік 
этномәдени орталығының мүше-
лері – өңіріміздегі белсенді, 
жарқын тұлғалар. Өңіріміздегі эт-
ностар арасындағы татулықты, 
тұрақтылықты, бауырластық пен 
толеранттылықты сақтау мәселесіне 
арналған түрлі іс-шараларды 
ұдайы ұйымдастыра білген. Олар 
Қазақстан  Республикасының 
Президенті Қ.Қ.Тоқаевтың саясатын 
жүзеге асыруға белсене атсалы-
сып, жүргізіліп жатқан әлеуметтік-
экономикалық реформаларды, 
этносаралық және конфессияаралық 
келісімнің қазақстандық моделін 
насихаттауда белсенділік көрсете 
алды.

Қазақстан халқының достығына 
арналған кештерді жүйелі түрде 
ұйымдастырып, олардың бастамасы-

мен Шымкент қаласында халықтар 
арасында ынтымақтастықты, бірлікті 
нығайтуға арналған бірқатар мәдени 
іс-шаралар өткізілді.

Марапатталушылар Қазақстан 
Республикасы Президентінің жол-
дауының негізгі ережелерін на-
сихаттау және түсіндіру жөніндегі 
республикалық ақпараттық-наси-
хаттық топтың жұмысына белсенді 
түрде қатысып тұрды.

«Марапат мерейді өсіреді» 
демекші, бұл төсбелгінің иегері 
болған жандардың бәрі де құрметке 
лайық.

Барша марапат иелерін құттықтай 
отырып, дәстүрімізді, халқымыз 
үшін атқарылып отырған игі істерді 
жалғастыруда өз үлестерін қосып 
жүрген қызметтері үшін зор алғыс 
білдіреміз.

Шымкент қаласы 
«Ахыска» ТЭМО    

«Ахыска» газетінің 
аумақтық тілшісі,

Ағапаша Гулалиұлы 
ҚҰРБАНОВ

Марапатқа лайық жандар

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Редакция газеты «Ахыска» доводит до 
сведения всех авторов:  тексты необхо-

димо присылать  в Word. 

Сенаторлар Қазақстан халқы 
Ассамблеясының өкілдерімен кездесті

4 қаңтарда Алматы қаласындағы 
Республикалық Достық үйінде ҚР Парламенті Се-
наты депутаттарының Алматы қаласы мәслихат, 
ҚХА этномәдени бірлестіктері мен қоғамдық 
құрылымдарының өкілдерімен кездесуі өтті.

Кездесуге ҚР Парламенті Сенатының депутаттары Мәкежанов 
Сұлтанбек Алмасбекұлы, Жүсіп Нұртөре Байтілесұлы, Ниязова Ну-
рия Исмагиловна, Асанова Жанна Бейсентайқызы, Қалтаева Ләззат 
Молдабекқызы қатысты.

Іс-шара барысында инклюзия жөніндегі кеңестің мәселелері 
қозғалды, өйткені кедергісіз орта құру және ерекше қажеттіліктері бар 
адамдарды әлеуметтік қорғау – мемлекеттің басым міндеттерінің 
бірі. Ал кеңестің қызметі Қазақстанда толыққанды инклюзивті ортаны 
қалыптастыруға бағытталған.

Спикерлер препараттардың сатылымын бақылауды күшейтуді, 
сондай-ақ, несиелендіру және халықтың қаржылық сауаттылығын арт-
тыру мәселелерін талқылады.
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Талгарского частногоТалгарского частного
лицея-интерната № 1лицея-интерната № 1

Бiлiм беру – бұл қоғам 
мүшелерiнiң адамгершiлiк, 
интеллектуалдық мәдени 
дамуының жоғары 
деңгейiн және кәсiби 
бiлiктiлiгiн қамтамасыз ету-
ге бағытталған тәрбие беру 
мен оқытудың үздiксiз 
процесi. Қазiргi өскелең 
өмiр талаптарына сай 
жастарға бiлiм және тәрбие 
беру, оларды жан-жақты 
дамыту – қоғам алдында 
тұрған басты мiндеттердiң 
бiрi. Еліміздегі білім 
саласындағы болып 
жатқан оң өзгерістер бар-
ша қауымды қуантады. 
Себебі, барлық дүниенің 
бастауы – білімде тұр. 

Ел болашағының 
жар-қын болуы білімді, 
жан-жақты тәрбие алған 
ұрпақтың қолында. Келер 
келешегіміздің келісті келбетін 
қалыптастыру олардың сапа-
лы білім алуларына байланы-
сты.

27 – желтоқсан лицейіміз 
үшін өте маңызды күн, осы 
күн лицейіміздің тарихын-
да мәңгі қалады, себебі 
лицейімізде Абай атындағы 
Қаз ҰПУ-нің География және 
экология кафедрасының 
филиалы  ашылды. Ка-
федраның ғылыми-зерт-
теу жұмысының негізгі 
бағыттары: оқу-әдістемелік 
құралдар, мақалалар, жыл 
сайын ғылыми-әдістемелік 
конференцияларға қатысу, 
оқушыларды ғылыми 
конференцияларға және 
пәндік олимпиадаларға дай-
ындау,  оқушылардың ғылыми 
жұмыстарына жетекшілік 
жасау, заманауи зерттеулер 
жүргізу болып табылады. 
Алдағы уақытта осы кафе-
дра шеңберінде дайындалған 
жұмыстар республикалық, 
халықаралық деңгейде таны-

лады деген үміттеміз.
Лицей директоры Бада-

лова Дильдар Нидайқызы 
лицейіміздің ғылыми-инно-
вациялық бағытта  дамуы 
бүгінгі таңда заман тала-
бы екенін, сонымен қатар 
ғылыми кафедраның ашы-
луы оқушылардың жан-жақты 
дамуына зор үлес қосатынын 
атап өтті.

Кафедраның салтанат-
ты ашылуына  Жараты-
лыстану және география 
институтының директоры 
география ғылымдарының 
докторы, профессор Каймул-
динова Куляш Дуйсенбаев-
на, география және экология 
кафедрасының меңгерушісі  
аға оқытушы , РhD доктор 
Алиасқаров Думан Тоқтарұлы, 
Жаратылыстану және геогра-
фия институтының ғылыми 
істер және халықаралық бай-
ланыс жөніндегі орынбаса-

Адамның адамшылығы – ақыл, ғылым, 
жақсы ата, жақсы ана,

 жақсы құрбы, жақсы ұстаздан болады.

АБАЙ ҚҰНАНБАЙҰЛЫ

Талғар аудандық жеке лицей-интернаты №1 
жеке мекемесінде Абай атындағы Қаз ҰПУ-
нің география және экология кафедрасының 

филиалы ашылды

ры Мұздыбаева Қарлығаш 
Қаманаевна, доцент Ува-
лиев Талғат Ошанович, до-
цент Әбілмәжінова Салта-
нат Әбілмәжінқызы арнайы 
келіп, ҚР Ұлттық атласын, 3D 
форматтағы Жер шары гло-
бусын, мектеп оқушыларына 
арналған 7-11 сыныптардың 
география оқулықтарын 
естелік авторлық арнау 
сөздермен сыйлады. Универ-
ситет және лицей арасындағы 
байланыс оқушылардың 
білім сапасының артуы-
на, оқушылардың ғылыми-
практикалық дағдыларының 
қалыптасуына және 
мұғалімдерге әдістемелік 
көмек көрсетуге зор ықпалын 
тигізеді.

Эльхан МИРЗАЕВ,
директордың әдістеме 

ісі жөніндегі орынбасары
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19 қаңтар күні Канвон-
да (Оңтүстік Корея) 2024 
жылдың алғашқы ірі жары-
сы – жасөспірімдердің қысқы 
Олимпиадасы басталады. Бүгін 
Астанада Ұлттық Олимпиада 
комитеті (ҚР ҰОК) мен Қазақстан 
Республикасы спорт және туризм 
Министрлігінің бірлескен жиыны 
өтіп, ұлттық құрама команданың 
алдағы қысқы жасөспірімдер 
Олимпиадасына қатысу мәселесі 
қаралды. . Қазақстандықтар 
Канвон-2024 қысқы жасөспірімдер 
Олимпиадасына 30 лицензия 
жеңіп алды

 
Жасөспірімдер құрамасы жеті 

спорт түрінің бесеуінде бақ сынай-
ды.

Жұмыс отырысы жақында спорт 
және туризм Министрлігі мен Ұлттық 
Олимпиада комитеті бірлесе ашқан 
Жедел орталықта өтті. Орталықта 
жас спортшылардың Канвондағы 
нәтижелеріне жедел мониторинг 
жасалады. Кейін аталған Жедел 
орталық 2024 жылғы Париж Олимпи-
адасына дайындық кезеңінде жұмыс 
істемек. 

2024 жылғы жасөспірімдердің 
қысқы Олимпиадасына құрама 
команданың дайындығы туралы ве-
домство басшылары, бас бапкерлер 
мен мемлекеттік жаттықтырушылар 
мәлімдеп, қазіргі таңда жасөспірімдер 
құрамасының дайындықтың соңғы 
кезеңін өткізіп жатқанын хабарлады. 

«Оңтүстік Кореядағы 
жасөспірімдер Олимпиадасында 
Қазақстан намысын спорттың бес 
түрі мен 10 дисциплина бойынша 
42 спортшы қорғайды. Атап айтар 
болсақ, биатлон, керлинг, конькимен 
жүгіру, шорт-трек, шайбалы хоккей, 
шаңғы жарысы, шаңғымен тұғырдан 
секіру,  шаңғы қоссайысы, тау 
шаңғысы, фристайлдан параллельді 
могул бойынша бақ сынайды. Біздің 
спортшылар 30 жолдама жеңіп 
алды. 2020 жылы Лозаннада өткен 
қысқы жасөспірімдер Олимпиада-
сымен салыстырғанда алға жыл-
жу байқалады. Өйткені, төрт жыл 

бұрын біздің құрама төрт спорт түрі 
бойынша 26 атлетті жарысқа қосқан 
болатын. Одан бөлек, Канвон-2024 
қысқы ойындарында ұлттық құрама 
жетістікке жететін әлеуетке ие деп 
сеніммен айта аламын», - деді жи-
ында сөз алған ҚР ҰОК бас хатшысы 
Андрей Крюков. 

Канвондағы қысқы жасөспірімдер 
Олимпиадасы 19 қаңтар мен 1 ақпан 
аралығында өтеді. Аталған жарысқа 
әлемнің 50 мемлекетінен 1800 спорт-
шы қатысады. Жеті спорт түрінен (15 
дисциплина) 81 медаль жиынтығы 
сарапқа салынады. Сондай ақ,  са-
наулы күндерден кейін Оңтүстік 
Кореяда алауы тұтанатын қысқы 
Жасөспірімдер Олимпиадасының 
ашылу салтанатында еліміздің Көк 
Туын ұстап шығатын спортшылар да  
белгілі болды. «Мемлекеттер шеруі» 
кезінде Қазақстанның байрағын  
Оралдық шорт-трекші Ерасыл 
Шыңғысхан мен  Петропавлдық конь-
кимен жүгіру спортының өкілі Кристи-
на Шумекова  ұстап шығады.

Аталған спортшылар 
жарыстардағы жоғары жетістіктері 
үшін ғана емес, сонымен қатар 
халықаралық аренадағы жеңіске де-
ген жігері үшін таңдалған.

Он сегіз жасар Кристина Шумако-
ва конькимен жүгіру спортынан ҚР 
спорт шебері, өзінің жас санатындағы 
Қазақстан Республикасының 
чемпионы, 2023 жылғы Әлем 
Кубогының итальяндық кезеңінің 
күміс жүлдегері. Он жеті жасар Ера-

сыл Шыңғысхан шорт-
тректен спорт шеберіне 
кандидат, өзінің жас 
санатындағы Қазақстан 
Р е с п у б л и к а с ы н ы ң 
чемпионы, сондай-ақ 
«Азия балалары» 2023 
халықаралық жарысының 
күміс жүлдегері.

Олимпияда ойын-
дарына дайындық бой-
ынша штаб басшысы 
Елсияр Қанағатов ту 
ұстаушылардың дұрыс 
таңдалғанына сенімді 
екенін жеткізді: «Кристи-
на мен Ерасыл – біздің 
мықты әрі ұйымшыл 
командамыздың жарқын 
өкілдері. Олардың 
кәсібилігі, ынта-жігері мен 

спортқа деген адалдығы Оңтүстік 
Кореяға баратын жасөспірімдер 
құрамасы мүшелерінің бойынан 
ең жақсы қасиеттері дәлелдеп 
тұр. Аталған спортшылар – 
ел спортының жаңа буыны, біз 
олардың қысқы Жасөспірімдер 
Олимпиадасында өнер көрсетуін 
асыға күтеміз. Сонымен қатар жас 
спортшылар Ойындарға қатысу 
арқылы тек тәжірибе жинап қана 
қоймай, өз шеберліктерін шыңдау 
жолында құнды сабақ алады деп 
үміттенеміз».

Аида Әбілхайқызы 
   

2024 жылғы 9 қаңтардағы Пре-
зидент Жарлығымен Жетіген ауылы 
облыстық маңызы бар қала санаты-
на жатқызылып, Алатау қаласы бо-
лып өзгертілді.

Алматы облысы әкімінің орын-
басары Рустам Исатаев атақты 
«Жібек жолы» бойындағы бірегей 
экономикалық және туристік 
орталыққа айналатын Алатау 
қаласының ауқымды жоспарлары ту-
ралы ашып айтты.

Оның айтуынша, қаланың Бас 
жоспары аймақтың негізгі тас 
жолының бойында орналасқан төрт 
инновациялық ауданнан тұратын 
ақылды қаланың дүниеге келуін жа-
риялайды.

«Алатау қаласын дамыту 
жоспарының егжей-тегжейлері төрт 
негізгі ауданды қамтиды: Gate District, 
Golden District, Growing District и Green 
District. Олардың әрқайсысының 
өзіндік мақсаты бар. Мысалы, Gate 
District қаржы және іскерлік орталыққа 
айналады, инвестиция тартады және 
коммерциялық хабқа айналады. 
Golden District тұрғындар мен тури-
стерге бағытталған медициналық 
және білім беру кластеріне айна-
лады, ал Growing District әртүрлі 
өнеркәсіп секторларының дамуына 
ықпал ететін сауда-логистикалық 
орталық болып табылады. Сондай-
ақ Green District демалыс орындары 
мен тақырыптық саябақтары бар де-
малыс және мәдениет орталығы бо-
лады», - деп түсіндірді Рустам Иса-
таев.

Сұхбат барысында Рустам Иса-
таев жаңа қаланың даму стратегия-

сы туралы толықтай бөлісті. Мәлім 
болғандай, Алатау қаласы 88 мың 
гектар аумақты алып жатыр. Ол 
келешегі зор даму әлеуеті бар қала 
таңқаларлық көрсеткіштерге қол 
жеткізе отырып, кешенді дамудың ха-
бына айналатынына сенім білдірді.

«Болашақта қала тұрғындарының 
саны 1,9 миллионға дейін өседі деп 
күтілуде. Осы ауқымды құрылыс 
аясында 168 заманауи мектеп, 219 
балабақша, 102 емдеу мекемесін 
салу жоспарлануда. Сонымен қатар, 
жоба 40 мың студент оқи алатын 
академиялық қалашық құруды және 
1 миллионға жуық жаңа жұмыс ор-
нын ашуды көздейді. Бұл ауқымды 
жоспар тек Алматы облысының ғана 
емес, бүкіл еліміздің экономикалық 
өсімінің қозғаушы күшіне айналады. 
Жыл сайын 4 миллионнан астам 
туристерді қабылдауға қауқарлы 
қаланың туристік әлеуетін атап өтпеу 
мүмкін емес», - деді өз сөзінде облыс 
әкімінің орынбасары.

Ол Алатау қаласы жай ғана сим-
вол емес, экономикалық прогрестің 
нағыз қозғалтқышына айналып келе 
жатқанын баса айтты. Оның әсері 
тек жергілікті деңгейде ғана емес, 
бүкіл халық шаруашылығының 
контекстінде де сезілетін болады. 
Алатау еліміздің экономикалық 
сахнасындағы негізгі ойыншыға ай-
налады, бұл оның маңыздылығын 
арттырып, ықпалды етеді.

Еске салсақ, 9 қаңтарда Прези-
дент жарлығымен Жетіген ауылы 
алатау қаласы болып құрылған еді.

Аида КОЖМАМБЕТОВА 

КАНВОН-2024 ҚЫСҚЫ ЖАСӨСПІРІМДЕР
 ОЛИМПИАДАСЫНДА ҚАЗАҚСТАН НАМЫСЫН 

42 СПОРТШЫ ҚОРҒАЙДЫ

Жаңа қала «Алатау» деп аталады.  Алатау қаласы об-
лыс орталығы - Қонаев қаласынан оңтүстікке қарай 38 
км, Алматы қаласынан солтүстікке қарай 54 км-дей жерде, 
Кіші Алматы өзенінің оң жағалауындағы әр түрлі астық 
тұқымдасты шөптер өскен, сұр, бозғылт қоңыр топырақты 
шөлейт белдемде орналасқан. Іргесі 1959 жылы “Рассвет” 
сүт өндіру кеңшарының құрылуына байланысты қаланды. 
1997 жылдан оның негізінде өндірістік кооператив, 
серіктестіктер мен шаруа қожалықтары ұйымдастырылды.

  Алматы облысында 
жаңа қала бой көтерді 
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В июле 2011 года Гене-
ральная Ассамблея 
ООН приняла резолю-

цию, призывающую правитель-
ства оценивать уровень счастья 
своего народа, дабы использо-
вать эти показатели как ориен-
тир при составлении программ 
развития. С тех пор Ежегодный 
доклад о счас тье каждый год пу-
бликуется под разделением Ор-
ганизации Объеди ненных Наций 
по поис ку решений устойчивого 
развития.

В 2012 году прошло первое 
заседание высокого уровня ООН 
«Счастье и благополучие: опре-
деление новой экономичес кой 
парадигмы» под председатель-
ством премьер-министра Бутана 
– первой и пока единственной в 
мире страны, которая в качестве 
основного показателя экономиче-
ского развития вместо валового 
внутреннего продукта официаль-
но приняла валовое националь-
ное счастье.

Для оценки национального 
счастья используются шесть глав-
ных факторов: ВВП на душу на-
селения, социальная поддержка, 
ожидаемая продолжительность 
жизни, свобода граждан само-
стоятельно принимать жизненно 
важные решения, щедрость и 
отношение к коррупции. Каждый 
фактор оценивается по десяти-
балльной шкале.

Уровень социальной под-
держ ки, например, которую ощу-
щает гражданин, измеряется с 
использованием данных Все-
мирного опроса Gallup – людей 
спрашивают, в какой степени они 
могут рассчитывать на поддерж-
ку своей семьи и друзей.

Свободу делать жизненный 
выбор можно измерить с исполь-
зованием данных Всемирного ис-
следования ценностей, в котором 
респондентов опрашивают, на-
сколько они свободны в принятии 
ежедневных решений. Тот же ме-
тод оценивает уровень доверия, 
который показывает, насколько 
жители той или иной страны до-
веряют правительству, банкам, 
производителям и друг другу.

Щедрость измеряется с ис-
пользованием данных Всемирно-
го индекса благотворительности, 
показывающего, как часто граж-
дане делают пожерт вования, до-
бровольно тратят свое время на 
добрые дела или помогают не-
знакомым людям.

Каждое государство при вы-
числении Всемирного индекса 
счастья также сравнивается с 
гипотетической страной под на-
званием «Антиутопия», которая 
представляет самые низкие на-
циональные средние значения 
для каждой ключевой перемен-
ной, и вместе с остаточной ошиб-
кой используется в качест ве эта-
лона регрессии.

Деньги – не главное, 
но все же

В течение последних не-
скольких лет лидером рейтинга 

счас тья является Финляндия, 
которая выделяется безопас-
ностью, развитой системой го-
сударственного образования, 
социальной защиты и привле-
кательностью для проживания 
с семьей. Кроме того, страна за-
нимает высокие места по пока-
зателям в области гражданских 
прав, качества жизни и свободы 
прессы.

Финляндия также была 
одной из первых стран в мире, 
предоставивших женщинам 
право голоса.

Соседствуют с ней Норве-
гия, Швейцария и Дания. Эти 
страны наиболее привлека-
тельны для жизни, так как от-
личаются стабильностью и 
ориенти рованностью на лич-
ные потребности каждого граж-
данина. Норвегия позволяет 
своим граж данам получить бес-
платное высшее образование 
и занять свое место на рынке 
труда с очень конкурентной за-
работной платой.

Высокий рейтинг Швейцарии 
обеспечивается такими факто-
рами, как экономика, стабильная 
политическая среда и хорошо 
развитая система государствен-
ного образования. В стране 
низкий уровень безработицы и 
хороший уровень образования 
среди рабочего населения.

Экономика подпитывается 
низкими ставками корпоратив-
ного налога, развитым секто-
ром услуг с превосходством в 
финансовом секторе и сильной 
высокотехнологичной обраба-
тывающей промышленностью. 
Кроме того, эта страна занимает 
первое место в рейтинге лучших 
стран для выхода на пенсию.

На высокий рейтинг Дании 
влияют такие факторы, как ра-
венство доходов, стабильная 
политическая ситуация, безо-
пасность и хорошие системы 
государственного образования 
и здравоохранения. Датское 
правительство – стабильный и 
прозрачный институт.

В стране действует консти-
туционная монархия, и члены 
высшего законодательного 
органа Дании, Фолькетинг, из-
бираются народом. Датское 
правительство прогрессивно, а 
социальная структура страны 
отличается замечательной со-
циальной мобильностью.

Новая Зеландия известна 
во всем мире своим высоким 
качест вом жизни и ее медлен-
ным темпом, при котором всегда 
можно найти здоровый баланс 
между работой и личной жизнью. 
Даже в самых крупных городах 
всегда рядом пляж, велосипед-
ный маршрут или национальный 
парк. Гражданам страны предо-
ставляются бесплатные услуги 
здраво охранения.

Еще одна страна в перечне 
самых счастливых – Австра-
лия. Продолжительность жизни 
как у мужчин, так и у женщин 
здесь составляет 83,2 года. Это 
государство с сильной рыночной 
экономикой, его города обычно 

занимают высокие места в рей-
тингах пригодности для жизни. 
Жители любят заниматься спор-
том, а высокое качество австра-
лийского образования известно 
во всем мире.

Нидерланды делают счаст-
ливыми своих граждан благода-
ря политической стабильности, 
высокому развитию здраво-
охранения и образования, толе-
рантному обществу. Кроме того, 
здесь самая высокая в мире 
концентрация музеев и 32 тыс. 
км велосипедных дорожек.

Однако стоит отметить, 
что и налоги в стране вы-
сокие – cогласно данным 
Tradingeconomics, голландцы 
отдают в бюджет 49,5% своей 
заработной платы. За счастье 
так или иначе нужно платить.

Германия, без сомнения, яв-
ляется одной из самых мощных 
экономических держав мира. 
Кроме хорошего государствен-
ного образования и здраво-
охранения, она предоставляет 
своим гражданам широкие воз-
можности на рынке труда.

Канада – одно из самых 
безо пасных государств мира и 
к тому же высокотехнологичное 
индустриальное общество. Хотя 
сфера услуг здесь является 
наиболее важным двигателем 
экономики, страна также экспор-
тирует много энергоресурсов, 
продуктов питания и полезных 
ископаемых, лидирует по боль-
шинству критериев качества 
окружающей среды.

Что же касается самых 
«несчаст ных» стран, то, соглас-
но отчету Всемирной ассоциа-
ции счастья, в их числе уже мно-
го лет находится Индия.

Несмотря на то что граждане 
огромного количества государств 

устремляются туда, чтобы обре-
сти гармонию с собой, сами ин-
дийцы не отличаются высокой 
удовлетворенностью качеством 
своей жизни. Это обус ловлено 
низкими доходами на душу на-
селения, плохими показателями 
в отношении здоровья, низким 
уровнем социальной поддержки, 
доверия и щедрости. Также Ин-
дия непропорционально сильно 
постра дала от пандемии COVID-
19, которая еще больше усугуби-
ла эти проблемы.

Согласно индексу счастья 
за 2023 год, эта страна по-
прежнему находится в нижней 
части рейтинга.

Но самое низкое место в рей-
тинге счастья в 2023 году зани-
мает Афганистан по вполне по-
нятным причинам. Соседствует 
с ним Ливан.

Стремясь
 к среднему классу

По итогам первого полугодия 
2023 года в топ-10 азиатских 
стран по качеству жизни вош-

ли Оман, Япония, ОАЭ, Катар, 
Сингапур, Саудовская Аравия, 
Израиль, Кипр, Тайвань, Южная 
Корея.

Казахстан в списке благо-
получных стран Азии располо-
жился на 22-й позиции. Стоит 
отметить, что в 2022 году наша 
страна вошла в пятерку госу-
дарств по индексам «надежды» 
(по версии Института Gallup), а 
в 2023-м мы заняли 44-е мес то 
по показателю «счастье» (World 
Happiness Report) среди всех 
стран мира.

Согласно данным Бюро на-
циональной статистики Агент-
ства по стратегическому пла-
нированию и реформам РК, по 
итогам обследования «Качество 
жизни населения» 41,8% казах-
станцев выразили удовлетво-
рение своей жизнью. При этом 
следует отметить, что их доля 
больше в сельской местности – 
46,5% (в городе – 39,6%).

Удельный вес мужчин, удо-
влетворенных своей жизнью, 
больше – 45,4%, чем женщин 
– 39,5%. По сравнению с ана-
логичным обследованием 2022 
года уровень удовлетворенно-
сти жизнью респондентов вырос 
на 0,5 пункта.

– Получается, что наше «се-
годня» нас почти удовлетворяет, 
– прокомментировал эксперт 
Института анализа социально-
политических процессов Али-
шер Рахимов в официальном 
Telegram-канале. – Показатель 
уверенности в текущем дне на 
1,5 пункта выше границы между 
позитивом и негативом восприя-
тия обстановки. Мы с большой 
надеждой смотрим в будущее, 
основываясь на собственных 
планах, а также на заявлениях 
и заверениях влас тей. Один из 

вариантов развития – попада-
ние в средний класс общества 
с зарплатой в 500–600 тысяч 
тенге, с машиной, квартирой и 
банковским депозитом.

Есть и другое, нематериаль-
ное видение будущего, отмеча-
ет эксперт, например, спокой-
ствие в семье и в обществе. Он 
вспоминает, что село Тассай в 
Актюбинской области являет-
ся одним из безопасных мест в 
стране (три года без преступле-
ний даже при сохранении про-
даж алкогольной продукции).

Подобных сел в области на-
считывается до 14. Но при этом 
есть и большой запрос на дей-
ствительную справедливость, 
защиту и реализацию прав и 
свобод гражданина, считает 
Алишер Рахимов.

– Надежды общества на 
светлое будущее, конечно, под-
держиваются государством. 
На горизонте – увеличение 
социаль ных расходов на 1,4 
триллиона тенге, совершен-
ствование систем медицины и 
образования, помощь бизнесу, 
модернизация коммунально-

го и транспортного хозяйства, 
продолжение реформирования 
правозащитных и правоохра-
нительных структур. Но это все 
социально значимые проекты и 
важные инфраструктурные объ-
екты. А как же с мечтой о попада-
нии в средний класс? Здесь по-
зиция государственных органов 
очень осторожная, – отмечает 
эксперт.

По сути, в этом есть рацио-
нальное зерно, ведь, как объяс-
няют авторы исследований, 
индекс счастья – это разница 
между довольными, очень до-
вольными, недовольными и 
очень недовольными жизнью. 
Таким образом, гражданин мо-
жет быть вполне удовлетворен 
своим положением, даже если 
оно не особенно высокое с эко-
номической точки зрения. Про-
сто респондент всегда помнит о 
том, что может быть хуже.

Например, уровень удовлет-
воренности казахстанцев сво-
им финансовым положением в 
2023-м по сравнению с предыду-
щим годом увеличился на 2 про-
центных пункта и составил 34%.

Своим здоровьем удовлет-
ворены 47,6% респондентов, 
частично – 49,3%. Следует от-
метить, что из предложенного 
перечня поставщиков основных 
государственных услуг более 
всего жители страны доволь-
ны качест вом услуг, предос-
тавляемых центрами скорой 
медицинской помощи, – 56,1% 
опрошенных.

По уровню материального 
обеспечения (достатка) 72,2% 
респондентов отнесли себя к 
среднему уровню обеспечен-
ности (средний класс), 0,3% 
респондентов указали низкий 
уровень обеспеченнос ти и 1% 

респондентов отнесли себя к 
высокому уровню обеспеченно-
сти.

По результатам обследова-
ния 20,5% респондентов отме-
тили, что имеют возможность 
самостоятельно приобрести 
жилье, 40,1% – частично, при 
этом 22,5% опрошенных указа-
ли, что удовлетворены поддерж-
кой государства в приобре тении 
жилья.

Что касается доверия, то 
более половины респондентов 
(63,4%) указали: они уверены 
в возможности получения мо-
ральной поддержки со стороны 
родственников или знакомых. 
При этом сельчане считают, что 
при необходимости получат мо-
ральную поддержку от близкого 
круга гораздо быстрее, неже-
ли городские жители (64,8% и 
62,7% соответственно).

В своем положительном бу-
дущем в перспективе уверены 
42,4% респондентов. Предпо-
лагают, что будет улучшение в 
будущем, 34,7% казахстанцев, и 
лишь 0,8% респондентов дума-
ют, что станут жить хуже.

ИНДЕКС СЧАСТЬЯДля счастья людям в любой стране нужно, 
чтобы их правительства решали несколько 
жизненно важных вопросов.
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Здесь 
может быть 

ваша 
реклама

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.
Подписаться на 2024 года вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

город/село
12 ай/мес.    5055 тенге       5261 тенге

Чьи банковские счета будут проверять 
из-за мобильных переводов?

Подробно об этом на брифинге 
в Службе коммуникаций г. Астана 
рассказал исполняющий обязан-
ности руководителя Управления 
камерального мониторинга Депар-
тамента государственных доходов 
по Астане Анвар Бекжуманов.

Банки передают данные только по лицам, соответствующим определен-
ным критериям. Под критерии проверки подпадут только лица, получившие 
мобильные переводы от 100 и более разных лиц ежемесячно, в течение 
трех месяцев подряд. Иными словами, только в случае наличия признаков 
предпринимательской деятельности.

«Следует подчеркнуть, что государство не будет проверять все мобиль-
ные переводы. Здесь важно отметить, что физические лица могут совершать 
и принимать мобильные переводы в своих личных целях, это переводы род-
ственникам, друзьям, помощь родителям и детям, и по другим жизненным 
ситуациям. При этом такие переводы декларировать не нужно, поскольку 
такие переводы являются разовыми», - сообщил спикер.

Эти меры направлены на выявление скрытых доходов и незарегистри-
рованных предпринимателей, особенно тех, кто получает оплату через мо-
бильные переводы на личные счета. Предпринимателям рекомендуется 
принимать оплату на специальные бизнес-счета.

Сейчас некоторые предприниматели отказываются принимать оплату 
безналичным расчетом и начали требовать оплату только наличными. В 
ДГД отметили, что такой отказ является неправомерным и нарушает права 
потребителей.

«За отказ предпринимателей в принятии платежей с использованием 
платежных карточек предусмотрена административная ответственность - на 
первый раз предупреждение, при повторном нарушении – штраф в разме-
ре 147 680 тенге (40 МРП) (статья 194 КоАП)», - предупредил представитель 
Департамента.

Казахстанские ученые реконструируют 
исторический костюм времен Золотой Орды

В институте археологических исследований Маргулан 
университета исследуются уникальные артефакты.

Как сообщается, ученые между-
народной лаборатории консервации 
и реставрации культурного наследия 
UMAI Института археологических ис-
следований Маргулан университета 
в прошлом году приняли участие в 
изучении и популяризации наследия 
Казахстана.Проект реконструкции 
исторического костюма, найденного в 
мавзолее Талмас-Ата и относящегося 
к эпохе Золотой Орды, для создания 
музейной визуализации был одним из 
ярких и интересных.

По словам руководителя лабора-
тории Татьяны Крупы, археологические реликвии, найденные в мавзолее 
Талмас-Ата, являются уникальнейшими для всего мирового археологиче-
ского сообщества.

«Найденного в погребении этого мавзолея человека исследователи свя-
зывают родственными отношениями с мавзолеем Болган-Ана. Ее чапан хра-
нится в лаборатории, консервация по нему продолжается уже не один год. 
В прошлом году на международных конференциях, проходивших в Варшав-
ском университете (Польша) и в Копенгагенском университете (Дания), мои 
доклады как раз и были посвящены изучению золотоордынских артефак-
тов с территории Казахстана и Украины. В том числе и чапану, найденному 
в мавзолее Болган-Ана, был посвящен отдельный доклад в Варшаве. Но 
еще одним уникальным артефактом, найденным среди материалов мавзо-
лея Талмас-Ата, являются мужские сапоги. Именно вокруг них и была по-
строена концепция создания визуализаци образа погребенного в мавзолее 
Талмас-Ата. Работы по созданию точной копии древних сапог проходили с 
применением техник того времени, которые были нами специально для это-
го изучены. Мы планируем со временем провести их консервацию», — рас-
сказала она.

Как отмечается, в этих сапогах сохранилось всё, кроме каблука и подо-
швы. На сохранившихся частях можно увидеть интересный декор, который 
очень похож на современную казахскую орнаментику.

В министерстве добавили, что Татьяна Крупа видит в этом преемствен-
ность как технологий, так и костюмных традиций Золотой Орды с казахским 
костюмом.

Дана АМЕНОВА
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Урок казахского языка

New York Times включил Алматы 
в список лучших туристских направлений

Издание The New York Times опу-
бликовало традиционный список 
52 мест в мире, которые стоит посе-
тить в 2024 году.

Как сообщается, по версии авторитетного издания, Алматы находится в 
списке на 25 месте.

 «Алматы, являясь крупнейшим городом Казахстана с двухмиллионным 
населением, производит впечатление мирного, но активного городка. Статус 
Алматы, как культурного центра, все более очевиден в его гастрономиче-
ской жизни. Кухня «неономадов», в которой основное внимание уделяется 
муке, воде и мясу, представлена в гиперсовременном стиле; попробуйте ее 
в ресторанах. Полюбуйтесь на фрукты и орехи на Зеленом базаре, а затем 
сходите в большой фудмаркет, который недавно открылся в здании в стиле 
советского модерна», — пишет редакция. 

Статья сопровождается фотографией Святого Вознесенского кафедраль-
ного собора.

«Казахстан в последние годы все чаще попадает в рейтинги мировых 
СМИ, и попадание в рейтинг New York Times свидетельствует о растущем 
интересе туристов к нашей стране», — отметил вице-министр туризма и спор-
та РК Ержан Еркинбаев.

В Минтуризма добавили, что Алматы - единственный город из региона, 
вошедший в этот рейтинг.

Ранее в 2017 году Казахстан был включён в этот список в преддверии 
выставки ЭКСПО-2017.

Дана АМЕНОВА

Благотворительные сборы через мобильные 
переводы не будут облагаться налогом

Об этом сообщил вице-
министр финансов Ержан 
Биржанов. 

«Если средства собираются, 
например, на лечение ребенка и 
у пользователя будет свыше 100 
транзакций от разных людей, в 
таком случае нам придет соответ-
ствующая информация. Мы от-
правим уведомление этому чело-
веку. При этом он может сказать, 
для чего собирал деньги и куда их 
направил, что предприниматель-

ские цели не преследовал. В таком случае налоговых обязательств не бу-
дет», - сказал вице-министр.

При наличии предпринимательской направленности или рекламы возни-
кают налоговые обязательства, отметил он.

«А если на благотворительность, то никаких налоговых обязательств не 
будет. Когда перевод средств идет между родственниками, тоже ограниче-
ний не будет», — заключил вице-министр.

Дана АМЕНОВА

Землетрясение в Японии увеличило 
площадь полуострова Ното

Площадь японского полуострова Ното выросла на 4,4 квадратных 
километра после землетрясения.

Согласно данным исследований, проведенных Японским географическим 
обществом и Институтом сейсмологии при Токийском университете, берего-
вая линия этого района в некоторых местах продвинулась на север на рас-
стояние до 250 м.

Площадь полуострова Ното на главном японском острове Хонсю в ре-
зультате произошедшего там 1 января землетрясения увеличилась на 4,4 
кв. км. Из-за подъема морского дна береговая линия этого района в некото-
рых местах продвинулась на север на расстояние до 250 м, свидетельствуют 
данные исследований, проведенных Японским географическим обществом 
и Институтом сейсмологии при Токийском университете.

Их эксперты, как сообщается, провели замеры на месте, а также проана-
лизировали снимки, сделанные из космоса.

По свидетельствам местных жителей, подъем дна произошел почти мгно-
венно и одновременно с землетрясением. В некоторых местах это создало 
естественные волнорезы и снизило возможный разрушительный эффект от 
цунами высотой от 3 до 5 м, вызванных подземным толчком.

Напомним, 1 января в Японии произошла серия землетрясений. Первые 
подземные толчки были зафиксированы в префектуре Исикава в 16:06 (13:06 
по времени Астаны), их магнитуда составила 5,7 и 7,6. Позднее в префек-
туре Исикава произошло новое землетрясение. По данным национального 
метеорологического управления, магнитуда составила 4,6. На фоне земле-
трясений была объявлена угроза цунами высотой до 5 м, позже она была 
отменена.

3 января в префектуре Исикава произошло еще одно землетрясение маг-
нитудой 5,5 балла. Эпицентр залегал на глубине 10 км под водой. 6 января 
сообщалось, что число погибших в результате землетрясения в Японии до-
стигло 126 человек.

Позже стало известно, что число погибших при землетрясении в Японии 
возросло до 180.



15

15

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

12 января 2024 № 2Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

– 6 жастан асқан балаларға арналған6+

-

Kurucu
-

-

-

 

№ 2 (970)
12 OCAK 2024 / 12 ҚАНТАР 2024ж.

№ 3054

2 000 adet / дана

Школьники из Алматы выиграли соревнования 
по робототехнике в Словении

На днях в городе Птуй прошел турнир The Slovenian Open VEX IQ competition 
Full Volume. В соревнованиях приняли участие 7 стран - представители из Сло-
вении, Германии, Чехии, Финляндии, Польши, Турции, Казахстана. Нашу стра-
ну представляли ребята из Алматы, а именно две команды из Международной 
академии робототехники при Satbayev University.

Казахстанские школьники в возрасте 10-12 лет из 1729R Republican Army полу-
чили главную награду турнира VEX IQ - за «Общее превосходство во всех аспектах 
соревнования» и третье место в категории «Навыки программирования».

«Это соревнования по спортивной робототехнике. Роботы выполняют задачи на 
поле. Чем лучше они справляются, тем больше баллов они получают. В целом нужно 
было максимально быстро собрать кубики разных цветов и форм в корзину.

Алматинская команда (1729 R) в составе Даниала Рамазанова, Магжана Мынжа-
сар, Улана Ахметжанова забрали кубок в номинации «Teamwork Champions» («Чем-
пионы в командной работе»). Второе место также у нашей другой команды 1729W 
Watermelons (Аутай Рауан, Ахмет Сами Иигит, Олжас Куат)», - отметила представи-
тель казахстанских школьников.

Кроме того, ребята из Watermelons получили награду за инновации («Innovate 
Award») на основе их интервью, инженерного журнала и общего выступления в со-
ревновании.

Как признается Даниал Рамазанов, ребята усердно готовились к соревнованиям. 
По его словам, у команды была четкая стратегия на турнир.

«С утра и до позднего вечера проводили в академии, тестили, дорабатывали 
робота. На конкурсе было четыре категории - это «Навыки программирования», 
«Teamwork», «Interview» и «Engineering notebook». Мы показали себя удачно во всех. 
Наш робот сортирует кубики на поле по размеру и погружает во все зоны за минуту. 
После соревнований домой вернемся, вдохновленные новыми идеями, но нам есть 
над чем работать», - поделился он впечатлениями.

Следующие соревнования у ребят по робототехнике пройдут в Стамбуле уже на 
этой неделе.
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